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Al comienzo de este nuevo año for-

mulo mis más sinceros deseos de paz 
para los pueblos y para las naciones 

del mundo, para los Jefes de Estado 
y de Gobierno, así como para los res-

ponsables de las comunidades reli-

giosas y de los diversos sectores de 
la sociedad civil. Deseo la paz a cada 

hombre, mujer, niño y niña, a la vez 
que rezo para que la imagen y seme-

janza de Dios en cada persona nos 
permita reconocernos unos a otros 

como dones sagrados dotados de 

una inmensa dignidad. Especialmente 
en las situaciones de conflicto, respe-

temos su «dignidad más profunda»1 
y hagamos de la no violencia activa 

nuestro estilo de vida. 

Este es el Mensaje para la 50 Jorna-

da Mundial de la Paz. En el primero, 
el beato Papa Pablo VI se dirigió, no 

sólo a los católicos sino a todos los 
pueblos, con palabras inequívocas: 

“Ha aparecido finalmente con mucha 

claridad que la paz es la línea única y 
verdadera del progreso humano (no 

las tensiones de nacionalismos ambi-
ciosos, ni las conquistas violentas, ni 

las represiones portadoras de un fal-
so orden civil)”. Advirtió del “peligro 

de creer que las controversias inter-

nacionales no se pueden resolver por 
los caminos de la razón, es decir de 

las negociaciones fundadas en el de-
recho, la justicia, la equidad, sino só-

lo por los de las fuerzas espantosas y 

mortíferas”. Por el contrario, citando 

Mensaje del Santo Padre Francisco por la Jornada mundial de la Paz, 1 enero 2017 
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Pacem in terris de su predecesor san 

Juan XXIII, exaltaba “el sentido y el 
amor de la paz fundada sobre la ver-

dad, sobre la justicia, sobre la liber-
tad, sobre el amor”.2 Impresiona la 

actualidad de estas palabras, que hoy 

son igualmente importantes y urgen-
tes como hace cincuenta años. 

En esta ocasión deseo reflexionar so-
bre la no violencia como un estilo de 

política para la paz, y pido a Dios que 
se conformen a la no violencia nues-

tros sentimientos y valores persona-

les más profundos. Que la caridad y 
la no violencia guíen el modo de tra-

tarnos en las relaciones interpersona-
les, sociales e internacionales. Cuan-

do las víctimas de la violencia vencen 

la tentación de la venganza, se con-
vierten en los protagonistas más creí-

bles en los procesos no violentos de 
construcción de la paz. Que la no vio-

lencia se trasforme, desde el nivel lo-
cal y cotidiano hasta el orden mun-

dial, en el estilo característico de 

nuestras decisiones, de nuestras rela-
ciones, de nuestras acciones y de la 

política en todas sus formas. 

Un mundo fragmentado 

El siglo pasado fue devastado por 
dos horribles guerras mundiales, co-

noció la amenaza de la guerra nu-
clear y un gran número de nuevos 

conflictos, pero hoy lamentablemente 

estamos ante una terrible guerra 
mundial por partes. No es fácil saber 

si el mundo actualmente es más o 
menos violento de lo que fue en el 

pasado, ni si los modernos medios 
de comunicación y la movilidad que 

caracteriza nuestra época nos hace 

más conscientes de la violencia o 
más habituados a ella. En cualquier 

caso, esta violencia que se comete 
por partes, en modos y niveles diver-

sos, provoca un enorme sufrimiento 

que conocemos bien: guerras en di-
ferentes países y continentes; terro-

rismo, criminalidad y ataques arma-
dos impredecibles; abusos contra los 

emigrantes y las víctimas de la trata; 
devastación del medio ambiente. 

¿Con qué fin? La violencia, ¿permite 

alcanzar objetivos de valor duradero? 
Todo lo que obtiene, ¿no se reduce a 

desencadenar represalias y espirales 
de conflicto letales que benefician 

sólo a algunos señores de la guerra? 

La violencia no es la solución para 
nuestro mundo fragmentado. Res-

ponder con violencia a la violencia 
lleva, en el mejor de los casos, a la 

emigración forzada y a un enorme 

sufrimiento, ya que las grandes can-
tidades de recursos que se destinan 

a fines militares son sustraídas de las 
necesidades cotidianas de los jóve-

nes, de las familias en dificultad, de 
los ancianos, de los enfermos, de la 

gran mayoría de los habitantes del 

mundo. En el peor de los casos, lleva 
a la muerte física y espiritual de mu-

chos, si no es de todos. 

La violencia,  
¿permite alcanzar  
objetivos de valor  

duradero?  
Todo lo que obtiene,  

¿no se reduce a  
desencadenar represalias 

y espirales de conflicto  
letales que benefician  

sólo a algunos  
señores de la guerra? 
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Y añadía con fuerza: “para los cristia-
nos la no violencia no es un mero 

comportamiento táctico, sino más 

bien un modo de ser de la persona, 
la actitud de quien está tan convenci-

do del amor de Dios y de su poder, 
que no tiene miedo de afrontar el 

mal únicamente con las armas del 

amor y de la verdad. El amor a los 
enemigos constituye el núcleo de la 

revolución cristiana”.5 

Precisamente, el evangelio del amad 

a vuestros enemigos (cf. Lc 6,27) es 

considerado como “la carta magna 
de la no violencia cristiana”, que no 

se debe entender como un “rendirse 
ante el mal […], sino en responder al 

mal con el bien (cf. Rm 12,17-21), 
rompiendo de este modo la cadena 

de la injusticia”.6 

Más fuerte que la violencia 

4. Muchas veces la no violencia se 

entiende como rendición, desinterés 

La Buena Noticia 

3. También Jesús vivió en tiempos de 
violencia. Él enseñó que el verdadero 

campo de batalla, en el que se en-
frentan la violencia y la paz, es el co-

razón humano: “Porque de dentro, 

del corazón del hombre, salen los 
pensamientos perversos” (Mc 7,21). 

Pero el mensaje de Cristo, ante esta 
realidad, ofrece una respuesta radi-

calmente positiva: él predicó incansa-
blemente el amor incondicional de 

Dios que acoge y perdona, y enseñó 

a sus discípulos a amar a los enemi-
gos (cf. Mt 5,44) y a poner la otra 

mejilla (cf. Mt 5,39). Cuando impidió 
que la adúltera fuera lapidada por 

sus acusadores (cf. Jn 8,1-11) y 

cuando, la noche antes de morir, dijo 
a Pedro que envainara la espada (cf. 

Mt 26,52), Jesús trazó el camino de 
la no violencia, que siguió hasta el fi-

nal, hasta la cruz, mediante la cual 
construyó la paz y destruyó la 

enemistad (cf. Ef 2,14-16). Por esto, 

quien acoge la Buena Noticia de Je-
sús reconoce su propia violencia y se 

deja curar por la misericordia de 
Dios, convirtiéndose a su vez en ins-

trumento de reconciliación, según la 

exhortación de san Francisco de Asís: 
“Que la paz que anunciáis de palabra 

la tengáis, y en mayor medida, en 
vuestros corazones”.3 

Ser hoy verdaderos discípulos de Je-

sús significa también aceptar su pro-
puesta de la no violencia. Esta -como 

ha afirmado mi predecesor Benedicto 
XVI- “es realista, porque tiene en 

cuenta que en el mundo hay dema-
siada violencia, demasiada injusticia 

y, por tanto, sólo se puede superar 

esta situación contraponiendo un plus 
de amor, un plus de bondad. Este 

“plus” viene de Dios”.4 

...el mensaje de Cristo 
ofrece una respuesta  
radicalmente positiva: Él 
predicó incansablemente 
el amor incondicional de 
Dios que acoge y perdona, 
y enseñó a sus discípulos 
a amar a los enemigos y a 
poner la otra mejilla...  
Jesús trazó el camino  
de la no violencia, que  
siguió hasta el final, hasta 
la cruz, mediante la cual 
construyó la paz  
y destruyó la enemistad 
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y pasividad, pero en realidad no es 

así. Cuando la Madre Teresa recibió 
el premio Nobel de la Paz, en 1979, 

declaró claramente su mensaje de la 
no violencia activa: “En nuestras fa-

milias no tenemos necesidad de 

bombas y armas, de destruir para 
traer la paz, sino de vivir unidos, 

amándonos unos a otros […]. Y en-
tonces seremos capaces de superar 

todo el mal que hay en el mundo”.7 
Porque la fuerza de las armas es en-

gañosa. “Mientras los traficantes de 

armas hacen su trabajo, hay pobres 
constructores de paz que dan la vida 

sólo por ayudar a una persona, a 
otra, a otra”; para estos constructo-

res de la paz, Madre Teresa es “un 

símbolo, un icono de nuestros tiem-
pos”.8 En el pasado mes de septiem-

bre tuve la gran alegría de procla-
marla santa. He elogiado su disponi-

bilidad hacia todos por medio de “la 
acogida y la defensa de la vida hu-

mana, tanto de la no nacida como de 

la abandonada y descartada […]. Se 
ha inclinado sobre las personas des-

fallecidas, que mueren abandonadas 
al borde de las calles, reconociendo 

la dignidad que Dios les había dado; 

ha hecho sentir su voz a los podero-
sos de la tierra, para que reconocie-

ran sus culpas ante los crímenes -
¡ante los crímenes!- de la pobreza 

creada por ellos mismos”.9 Como res-

puesta -y en esto representa a miles, 
más aún, a millones de personas-, su 

misión es salir al encuentro de las 
víctimas con generosidad y dedica-

ción, tocando y vendando los cuerpos 
heridos, curando las vidas rotas. 

La no violencia practicada con deci-

sión y coherencia ha producido resul-
tados impresionantes. No se olvida-

rán nunca los éxitos obtenidos por 
Mahatma Gandhi y Khan Abdul Ghaf-

far Khan en la liberación de la India, 

y de Martin Luther King Jr. contra la 
discriminación racial. En especial, las 

mujeres son frecuentemente líderes 
de la no violencia, como, por ejem-

plo, Leymah Gbowee y miles de mu-

jeres liberianas, que han organizado 
encuentros de oración y protesta no 

violenta (pray-ins), obteniendo nego-
ciaciones de alto nivel para la conclu-

sión de la segunda guerra civil en Li-
beria. 

No podemos olvidar el decenio cru-

cial que se concluyó con la caída de 
los regímenes comunistas en Europa. 

Las comunidades cristianas han con-
tribuido con su oración insistente y 

su acción valiente. Ha tenido una in-

fluencia especial el ministerio y el 
magisterio de san Juan Pablo II. En 

la encíclica Centesimus annus (1991), 
mi predecesor, reflexionando sobre 

los sucesos de 1989, puso en eviden-
cia que un cambio crucial en la vida 

de los pueblos, de las naciones y de 

los estados se realiza “a través de 
una lucha pacífica, que emplea sola-

mente las armas de la verdad y de la 
justicia”.10 

Este itinerario de transición política 

hacia la paz ha sido posible, en par-
te, “por el compromiso no violento de 

hombres que, resistiéndose siempre 

...un cambio crucial en la 
vida de los pueblos, de las 
naciones y de los estados 

se realiza “a través de una 
lucha pacífica, que emplea 
solamente las armas de la 

verdad y de la justicia”. 
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a ceder al poder de la fuerza, han sa-
bido encontrar, una y otra vez, for-

mas eficaces para dar testimonio de 

la verdad”. Y concluía: “Ojalá los 
hombres aprendan a luchar por la 

justicia sin violencia, renunciando a la 
lucha de clases en las controversias 

internas, así como a la guerra en las 

internacionales”.11 

La Iglesia se ha comprometido en el 

desarrollo de estrategias no violentas 
para la promoción de la paz en mu-

chos países, implicando incluso a los 
actores más violentos en un mayor 

esfuerzo para construir una paz justa 

y duradera. 

Este compromiso en favor de las víc-

timas de la injusticia y de la violencia 
no es un patrimonio exclusivo de la 

Iglesia Católica, sino que es propio 

de muchas tradiciones religiosas, pa-
ra las que “la compasión y la no vio-

lencia son esenciales e indican el ca-
mino de la vida”.12 

Lo reafirmo con fuerza: “Ninguna re-

ligión es terrorista”.13 

La violencia es una profanación del 

nombre de Dios.14 

No nos cansemos nunca de repetirlo: 

“Nunca se puede usar el nombre de 
Dios para justificar la violencia. Sólo 

la paz es santa. Sólo la paz es santa, 

no la guerra”.15 

La raíz doméstica de una política no 

violenta 

Si el origen del que brota la violencia 

está en el corazón de los hombres, 
entonces es fundamental recorrer el 

sendero de la no violencia en primer 

lugar en el seno de la familia. Es par-
te de aquella alegría que presenté, 

en marzo pasado, en la Exhortación 
apostólica Amoris laetitia, como con-

clusión de los dos años de reflexión 
de la Iglesia sobre el matrimonio y la 

familia. La familia es el espacio indis-

pensable en el que los cónyuges, pa-
dres e hijos, hermanos y hermanas 

aprenden a comunicarse y a cuidarse 
unos a otros de modo desinteresado, 

y donde los desacuerdos o incluso los 

conflictos deben ser superados no 
con la fuerza, sino con el diálogo, el 

respeto, la búsqueda del bien del 
otro, la misericordia y el perdón.16 

Desde el seno de la familia, la alegría 
se propaga al mundo y se irradia a 

toda la sociedad.17 

Por otra parte, una ética de fraterni-
dad y de coexistencia pacífica entre 

las personas y entre los pueblos no 
puede basarse sobre la lógica del 

miedo, de la violencia y de la cerra-

zón, sino sobre la responsabilidad, el 
respeto y el diálogo sincero. En este 

sentido, hago un llamamiento a favor 
del desarme, como también de la 

prohibición y abolición de las armas 

nucleares: la disuasión nuclear y la 
amenaza cierta de la destrucción re-

cíproca, no pueden servir de base a 
este tipo de ética.18 

Con la misma urgencia suplico que se 
detenga la violencia doméstica y los 

abusos a mujeres y niños. 

El Jubileo de la Misericordia, conclui-
do el pasado mes de noviembre, nos 

Nunca se puede usar el 
nombre de Dios para  
justificar la violencia.  
Sólo la paz es santa.  
Sólo la paz es santa,  
no la guerra 
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ha invitado a mirar dentro de nuestro 

corazón y a dejar que entre en él la 
misericordia de Dios. El año jubilar 

nos ha hecho tomar conciencia del 
gran número y variedad de personas 

y de grupos sociales que son trata-

dos con indiferencia, que son vícti-
mas de injusticia y sufren violencia. 

Ellos forman parte de nuestra familia, 
son nuestros hermanos y hermanas. 

Por esto, las políticas de no violencia 
deben comenzar dentro de los muros 

de casa para después extenderse a 

toda la familia humana. “El ejemplo 
de santa Teresa de Lisieux nos invita 

a la práctica del pequeño camino del 
amor, a no perder la oportunidad de 

una palabra amable, de una sonrisa, 

de cualquier pequeño gesto que 
siembre paz y amistad. Una ecología 

integral también está hecha de sim-
ples gestos cotidianos donde rompe-

mos la lógica de la violencia, del 
aprovechamiento, del egoísmo”.19 

Mi llamamiento 

La construcción de la paz mediante la 
no violencia activa es un elemento 

necesario y coherente del continuo 
esfuerzo de la Iglesia para limitar el 

uso de la fuerza por medio de las 

normas morales, a través de su parti-
cipación en las instituciones interna-

cionales y gracias también a la apor-
tación competente de tantos cristia-

nos en la elaboración de normativas 

a todos los niveles. Jesús mismo nos 
ofrece un manual de esta estrategia 

de construcción de la paz en el así 
llamado Discurso de la montaña. Las 

ocho bienaventuranzas (cf. Mt 5,3-
10) trazan el perfil de la persona que 

podemos definir bienaventurada, 

buena y auténtica. 

Bienaventurados los mansos -dice Je-

sús-, los misericordiosos, los que tra-

bajan por la paz, y los puros de cora-

zón, los que tienen hambre y sed de 
la justicia. Esto es también un pro-

grama y un desafío para los líderes 
políticos y religiosos, para los respon-

sables de las instituciones internacio-

nales y los dirigentes de las empre-
sas y de los medios de comunicación 

de todo el mundo: aplicar las biena-
venturanzas en el desempeño de sus 

propias responsabilidades. 

Es el desafío de construir la sociedad, 

la comunidad o la empresa, de la que 

son responsables, con el estilo de los 
trabajadores por la paz; de dar 

muestras de misericordia, rechazan-
do descartar a las personas, dañar el 

ambiente y querer vencer a cualquier 

precio. Esto exige estar dispuestos a 
“aceptar sufrir el conflicto, resolverlo 

y transformarlo en el eslabón de un 
nuevo proceso”.20 

Trabajar de este modo significa elegir 
la solidaridad como estilo para reali-

zar la historia y construir la amistad 

social. La no violencia activa es una 
manera de mostrar verdaderamente 

cómo, de verdad, la unidad es más 
importante y fecunda que el conflic-

to. Todo en el mundo está íntima-

mente interconectado.21 

Puede suceder que las diferencias 

generen choques: afrontémoslos de 
forma constructiva y no violenta, de 

manera que “las tensiones y los 

opuestos [puedan] alcanzar una uni-
dad pluriforme que engendra nueva 

vida”, conservando “las virtualidades 
valiosas de las polaridades en pug-

na”.22 

La Iglesia Católica acompañará todo 

tentativo de construcción de la paz 

también con la no violencia activa y 
creativa. El 1 de enero de 2017 co-

menzará su andadura el nuevo Dicas-
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terio para el Servicio del Desarrollo 

Humano Integral, que ayudará a la 
Iglesia a promover, con creciente efi-

cacia, “los inconmensurables bienes 
de la justicia, la paz y la protección 

de la creación” y de la solicitud hacia 

los emigrantes, “los necesitados, los 
enfermos y los excluidos, los margi-

nados y las víctimas de los conflictos 
armados y de las catástrofes natura-

les, los encarcelados, los desemplea-
dos y las víctimas de cualquier forma 

de esclavitud y de tortura”.23 

En conclusión 

Como es tradición, firmo este Mensa-

je el 8 de diciembre, fiesta de la In-
maculada Concepción de la Santísima 

Virgen María. María es Reina de la 

Paz. En el Nacimiento de su Hijo, los 
ángeles glorificaban a Dios deseando 

paz en la tierra a los hombres y mu-
jeres de buena voluntad (cf. Lc 2,14). 

Pidamos a la Virgen que sea ella 
quien nos guíe. 

“Todos deseamos la paz; muchas 

personas la construyen cada día con 
pequeños gestos; muchos sufren y 

soportan pacientemente la fatiga de 
intentar edificarla”.24 En el 2017, 

comprometámonos con nuestra ora-

ción y acción a ser personas que 
aparten de su corazón, de sus pala-

bras y de sus gestos la violencia, y a 
construir comunidades no violentas, 

que cuiden de la casa común. “Nada 

es imposible si nos dirigimos a Dios 
con nuestra oración. Todos podemos 

ser artesanos de la paz”.25  

Vaticano, 8 de diciembre de 2016  

Francisco 

 

 

1 Exhort. ap. Evangelii gaudium, 228. 
2 Mensaje para la Jornada Mundial de la Paz 
1968. 
3 «Leyenda de los tres compañeros»: Fonti 
Francescane, n. 1469. 
4 Angelus (18 febrero 2007). 5 Ibíd. 
6 Ibíd. 7 Discurso al recibir el Premio Nobel de 
la Paz (11 diciembre 1979). 
8 Homilía en Santa Marta, «El camino de la 
paz» (19 noviembre 2015). 
9 Homilía en la canonización de la beata Madre 
Teresa de Calcuta (4 septiembre 2016) 
10 N. 23. 
11 Ibíd. 
12 Discurso, Audiencia interreligiosa (3 no-
viembre 2016). 
13 Discurso a los participantes al tercer En-
cuentro Mundial de los Movimientos Populares 
(5 noviembre 2016). 
14 Cf. Discurso en el Encuentro interreligioso 
con el Jeque de los musulmanes del Cáucaso y 
con representantes de las demás comunidades 
religiosas del país, Bakú (2 octubre 2016). 
15 Discurso, Asís (20 septiembre 2016). 
16 Cf. Exhort. ap. postsin. Amoris laetitia, 90-
130. 
17 Ibíd., 133.194.234. 
18 Cf. Mensaje con ocasión de la Conferencia 
sobre el impacto humanitario de las armas 
atómicas (7 diciembre 2014). 
19 Carta Enc. Laudato si’, 230. 
20 Exhort. ap. Evangelii gaudium, 227. 
21 Cf. Carta Enc. Laudato si’, 16.117.138. 
22 Exhort. ap. Evangelii gaudium, 228. 
23 Carta apostólica en forma de «Motu Pro-
prio» con la que se instituye el Dicasterio para 
el Servicio del Desarrollo Humano Integral (17 
agosto 2016). 

… elegir la solidaridad  
como estilo para realizar 

la historia y construir  
la amistad social.  

La no violencia activa  
es una manera de mostrar 

verdaderamente cómo,  
de verdad, la unidad  

es más importante  
y fecunda que el conflicto. 
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Por: Antonio López de Queralta Morcillo 

Llega la Navidad y con ella, una des-

bordante alegría inunda toda la tierra, y 
es que “Nos ha nacido un Niño”1, pero 

este Niño es muy especial: este Niño es 
Jesucristo, el Señor de la Historia, 

aquel que con su nacimiento en Belén 
de Judá, dividió nuestra historia, así 

todo lo sucedido antes de Él se consi-
dera “antes de Cristo” a.C., y todo lo 

acontecido después “después de Cristo” 

d.C., de ahí que san Pablo escriba 
“Jesucristo, ayer, hoy y siempre”2.  

Con su nacimiento se inaugura la era 

Cristiana, por eso es que afirmamos 
categóricamente que la Navidad es 

ante todo y sobre todo una fiesta reli-
giosa, ya que en ella celebramos el 

nacimiento del Hijo de Dios en el portal 
de Belén, para que “conociendo a Dios 

visiblemente, él nos lleve al amor de lo 
invisible”3.  

Sería muy de desear que durante estos 

bellos y alegres días de Navidad pudié-
ramos visitar los NACIMIENTOS que se 

ponen en nuestros templos, y en algu-
nas casas de familiares y amigos; no 

sólo para verlos y admirarlos en su 
calidad en el montaje, sino para rezar 

ante ellos aunque sea una brevísima 
oración. “La imagen del Niño Jesús 

lleva inmediatamente a pensar en el 

Misterio de la Encarnación, en el Dios 
Todopoderoso que se hizo hombre y 

vivió durante treinta años en el seno 
de la humilde familia de Nazaret, enco-

mendado por la Providencia y al atento 
desvelo de María y José”4  

Uno de los aspectos devocionales de la 

espiritualidad española y de su mística, 
gira en torno a la fiesta de la Navidad. 

España siente una verdadera, antigua 
y sólida devoción por la humanidad de 

Cristo, que se nos hace visible por pri-

mera vez en la 
Navidad y vale 

recordar que to-
do lo español 

tiene carta de 
ciudadanía en 

América Latina, 
de la cual Cuba 

forma parte. De-

bemos destacar 
que “La imagen 

del Niño Jesús, 
con la ternura 

propia de su in-
fancia, también 

nos permite per-
cibir la cercanía 

de Dios y de su 

amor”4. 
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La hora de los Laicos… 
 
 

¿Qué significa que los laicos 

estén trabajando en la vida 
pública?  

 

...Significa como pastores 

comprometernos en medio de 

nuestro pueblo y, con nuestro 
pueblo sostener la fe y su 

esperanza. Abriendo puertas, 
trabajando con ellos, soñando 

con ellos, reflexionando y 
especialmente rezando con 

ellos. Necesitamos reconocer la 

ciudad –y por lo tanto todos los 
espacios donde se desarrolla la 

vida de nuestra gente– desde 
una mirada contemplativa, una 

mirada de fe que descubra al 

Dios que habita en sus hogares, 
en sus calles, en sus plazas… Él 

vive entre los ciudadanos 
promoviendo la caridad, la 

fraternidad, el deseo del bien, de 
verdad, de justicia. Esa 

presencia no debe ser fabricada 

sino descubierta, develada. Dios 
no se oculta a aquellos que lo 

buscan con un corazón 
sincero. (EG 71) No es nunca el 

pastor el que le dice al laico lo 

que tiene que hacer o decir, 
ellos lo saben tanto o mejor que 

nosotros. No es el pastor el que 
tiene que determinar lo que 

tienen que decir en los distintos 
ámbitos los fieles.  

 

Papa Francisco 

Las palabras AMOR, PAZ, FELICIDAD, 

RECONCILIACIÓN, PERDÓN Y MISERI-
CORDIA… de las cuales se hace uso y 

abuso, deberían vivirse a cabalidad en 
estos santos días de la Navidad, por-

que Jesucristo, el “Príncipe de la Paz, 
se hizo carne y habitó entre nosotros”. 

Para que seamos capaces de experi-
mentar que “nace en mí, nace en cual-

quiera si hay amor, nace donde hay 

verdadera comprensión”5. 

Que la Santísima Virgen María de la 

Caridad del Cobre, Madre, Reina y Pa-

trona de todos los cubanos, cuya fe-
cunda maternidad nos regaló al autor 

de la vida, Cristo Jesús, y su castísimo 
esposo el Patriarca San José, interce-

dan para que la Navidad del año del 
Señor 2016 sea fuente de GRACIA Y 

MISERICORDIA para el sufrido pueblo 
cubano, y acabemos de enrumbarnos 

por caminos de PAZ, RECONCILAI-

CIÓN, PERDÓN Y PROSPERIDAD, ha-
ciendo realidad el sueño de José Martí, 

apóstol de nuestra independencia, de 
tener una República Libre “CON TODOS 

Y PARA EL BIEN DE TODOS”6… posible 
si se aúnan los esfuerzos para conse-

guirlo, si se perdonan y olvidan para 
siempre las ofensas y con la ayuda del 

Espíritu Santo, alma de la Iglesia 

(ayuda que nunca faltará) comenzamos 
desde ya a trabajar para lograrlo. 

¡Cristiana y Feliz Navidad! 

 

 
 
1. Is 9,5 
2. Hb 13, -8 
3. Prefacio I de Navidad del Misal Romano. 
4. Benedicto XVI, visita al Santuario del Mila-
groso Niño Jesús de Praga, 26 de septiembre 
de 2009, durante su viaje apostólico a Repúbli-
ca Checa. 
5. Liturgia de las Horas. Himno de las primeras 
vísperas del 25 de diciembre, Solemnidad de la 
Natividad del Señor. 
6. José Martí, Granos de Oro  
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En realidad, no tenemos la menor idea 

del día, siquiera la época del año en 
que nació Jesús de Nazaret. Hoy día, 

investigaciones históricas cuestionan 
que haya nacido en Belén, dado que no 

se ha encontrado evidencia sobre 
censo alguno realizado en los tiempos 

del emperador César Augusto, a lo que 
hacen referencia los Evangelios1. 

La elección del 25 de diciembre para 

celebrar la Natividad del Señor, fue un 
modo de contrarrestar las tradicionales 

celebraciones paganas -el sol como 
dios- que aún perduraban en los 

tiempos en que ya el cristianismo había 
devenido en religión oficial del Sacro 

Imperio Romano; respecto a lo cual 
hay que tener presente que, según el 

calendario juliano vigente, entonces el 

solsticio de invierno ocurría el 25 de 
diciembre, mientras que con la reforma 

del calendario2 en 1582 mediante bula 
del Papa Gregorio XIII, la fecha del 

solsticio se desplazó hasta el día 21. 

Si bien la celebración litúrgica del 

nacimiento de Jesús es muy antigua; 
desde el siglo V d.C, en que el papa 

Sixto III introdujo la denominada Misa 

de Gallo, en la medianoche del 24 al 25 
de diciembre; fue mucho más tarde, ya 

en la Edad Media, que comenzó la 
tradición del “Nacimiento” (que en 

algunos países denominan “Pesebre) y 
el arbolito de Navidad, lo cual terminó 

por convertirse no solo en un símbolo 
de la fe cristiana, en particular de los 

católicos; sino también una 

manifestación de la cultura occidental, 
tanto popular como del gran arte en la 

pintura; de ahí una de las lecturas del 

título de este panfleto: uno de los 
primeros frescos3 dedicado a la 

Natividad de Jesucristo, es de Giotto4, 
el cual se encuentra en la Capilla de la 

Arena en Padua, en la actual Italia. 

Por supuesto que se pudo haber 

elegido el solsticio de primavera, con el 
maravilloso florecer de las flores luego 

del frío invierno; o cualquiera de los 

dos equinoccios, eventos a los cuales 
estuvieron asociados -desde tiempos 

remotos- ritos paganos. Pero no, la 
fecha escogida, en el clima templado 

europeo, es época donde ya el otoño 
ha comenzado a prefigurar el frío 

invierno, que comienza precisamente 
con el referido solsticio en el hemisferio 

norte. 

Época de bajas temperaturas, incluso 
muy bajas; que empuja a los seres 

humanos hacia el calor de la lumbre, a 
reunirse en torno al fuego que protege 

del frío y disipa las tinieblas de la 
noche; época durante la cual el clima 

nos hace más tolerantes, incluso 
amigables, con el prójimo. A propósito 

de lo cual traigo a mi memoria, una 

obra teatral del español Alfonso 
Sastre5, que trataba de un asesinato; 

en la cual uno de los personajes (el 
inspector de policía) achacaba al estío 

el incremento de la violencia entre los 
hombres; criterio que he encontrado 

en otros, sociólogos incluso. 

El calor del fuego y, más importante 

aún, el calor de la cercanía de los 

otros, que transforma el frío del 
invierno en fresco agradable, que nos 

Por: Antonio C. Rabilero Bouza 
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evita el sudor y con ello olores 

desagradables; fresco que invita 
incluso al mejor vestir, sobre todo en 

nuestro cálido archipiélago y más aún 
en la perenne canícula santiaguera; 

que nos lleva a compartir en familia y 
con amigos el comer y ¿por qué no? 

darnos unos tragos; ocasión propicia 
para escucharnos unos a otros, con 

mayor tolerancia para la opinión 

distinta, para la disidencia inclusive; 
para aceptar lo que antes quizás nos 

hubiera hecho reaccionar con violencia 
incluso. 

Siglos de tradición, de reiterada 
costumbre, de hermosa costumbre; 

convierten lo que para algunos pudiera 
ser algo pueril en una realidad 

tangible; como las palabras también 

tienen -en determinadas circunstancias

- un carácter performativo6, es decir, 

hacen real lo que declaran; aunque 
nada tenga que ver con el idealismo 

subjetivo en filosofía. 

Por eso, para quien pergeña este 

panfleto, cartesiano radical, a la vez 
hombre de fe cristiana; la celebración 

de la Natividad del Señor, con todo su 
carácter ingenuo -o quizás 

precisamente por eso- constituye un 

momento en que los seres humanos 
que profesamos a Jesús de Nazaret, 

descendemos de nuestras ocupaciones 
y preocupaciones -pequeñas o grandes

- y dedicamos algún tiempo, aunque 
fuere un solo momento; a recrear, es 

decir, volver a crear, volver a creer; en 
que se repite, año tras año, el mismo 

milagro de hace más de 2 mil años, en 

que llegó a nosotros un Fresco7, que 
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sin pedir permiso a nadie se hizo 

presente en nuestro mundo y más aún 
en nuestras vidas, anidando en lo 

profundo de los corazones de cada uno 
de nosotros, aún de aquellos que le 

desconocen. 

Un Fresco en quien La Palabra se hizo 

carne, en el más importante y grandioso 
acto performativo de todos los tiempos, 

gracia de Dios Padre para con nosotros. 

Un Fresco que vino a darnos siempre un 
soplo de aire fresco en los momentos de 

agobio, de cansancio, de hastío; 
siempre un soplo de amoroso aliento. 

Podemos disfrutar de algún fresco, 
mural o pintura de caballete que recree 

algunos de los episodios de la Navidad, 
relatados por los Evangelios; incluso del 

gozo infantil de los nacimientos y 

arbolitos de Navidad y otros adornos 
alegóricos; lo que siempre hace bien al 

espíritu y nos llena de buen humor; 
pero ante todo, no podemos perder de 

vista a ese Fresco que desde hace 20 
siglos camina a nuestro lado, como si 

recién hubiera llegado con la frescura 
de lo nuevo y agradable, de lo bello y 

trascendente. 

 
Referencias 

1. J. A. Pagola: Jesús de Nazaret. Una 
aproximación histórica. 

2. Llamado Gregoriano y aún vigente hoy día. 
3. Los frescos eran pintados en los muros 

recubiertos primeramente de un mortero de 
cal y arena, y luego con una capa de masilla 
de cal apagada, sobre la cual –aún húmeda- 
se aplicaban los pigmentos. 

4. Giotto di Bondone. (1267-1337) pintor, 
escultor y arquitecto italiano, considerado el 
primer gran precursor del Renacimiento. 

5. Quizás el más grande dramaturgo español 
del siglo XX, nacido en 1926 y creo que aún 
vivo. La obra a que me refiero, leída cuando 
yo tenía 15 años, debe ser Muerte en el 
barrio, ya que no recuerdo el título. 

6. Esta corriente en lingüística y filosofía se 
debe al inglés John L. Austin (1911-1960), y 
se conoce como Teoría de los actos de habla. 

7. Como es evidente, utilizo la palabra Fresco 
en el sentido de audaz, decidido. 

La hora de los Laicos… 
 
 
 
 
Muchas veces hemos caído en la 

tentación de pensar que el laico 

comprometido es aquel que 

trabaja en las obras de la Iglesia 

y/o en las cosas de la parroquia 

o de la diócesis y poco hemos 

reflexionado como acompañar a 

un bautizado en su vida pública 

y cotidiana; cómo él, en su 

quehacer cotidiano, con las 

responsabilidades que tiene se 

compromete como cristiano en 

la vida pública. Sin darnos 

cuenta, hemos generado una 

elite laical creyendo que son 

laicos comprometidos solo 

aquellos que trabajan en cosas 

“de los curas” y hemos olvidado, 

descuidado al creyente que 

muchas veces quema su 

esperanza en la lucha cotidiana 

por vivir la fe. Estas son las 

situaciones que el clericalismo 

no puede ver, ya que está muy 

preocupado por dominar 

espacios más que por generar 

procesos.  

 

Papa Francisco 
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El pasado 10 de junio, tuvo lugar el 

lanzamiento internacional de la nueva 
imagen institucional del Instituto Cate-

quista Dolores Sopeña en el Aula Sope-
ña de Casa Generalicia, situada en Ma-

drid. El lema que acompañará el nuevo 
logotipo es: “Misioneras en medio del 

mundo”, frase que ilustra la vocación 
singular de las Catequistas Sopeña.  

La presentación oficial de la nueva 

identidad en Santiago de Cuba se reali-
zó el 7 de diciembre de 2016 en la 

SBMI Catedral. Mons. Dionisio García 
Ibáñez, arzobispo de esta diócesis ce-

lebró la eucaristía,  junto a sacerdotes 
y fieles de la ciudad, acción de gracias 

por la labor misionera y evangelizadora 
de las Catequistas Sopeña, y súplica 

para que el carisma de su fundadora 

se conserve y renueve en su actuar 
social y pastoral.  

La Institución religiosa ha querido mos-
trar la actualización de los principales 

elementos que componen su identidad 
visual, bajo el lema: Misioneras en me-

dio del mundo. El resultado ha sido el 
esfuerzo dedicado durante más de dos 

años de trabajo gracias a un equipo de 

profesionales expertos en comunica-
ción y diseño, con el fin de adaptar su 

código visual a los nuevos tiempos. 

En la jornada también se ha puesto de 

relieve la riqueza de la vocación de las 
Catequistas Sopeña y su presencia en 

el mundo, la labor internacional de su 
Fundación Dolores Sopeña (antes OS-

CUS), dedicada a los más desfavoreci-

dos socialmente y las Acciones Pasto-
rales, que se llevan a cabo en los di-

versos países en los que están presen-

tes (España, Ecuador, Argentina, Chile, 
Colombia, México y Cuba) como plata-

formas eficaces de evangelización al 

servicio de la Iglesia. 

El Instituto Catequista Dolores Sopeña, 

congregación religiosa de derecho pon-
tificio, fue fundado por la beata Dolo-

res Sopeña el año 1901. Las Catequis-
tas sopeña viven su consagración en 

medio del mundo, dedicadas a la pro-
moción humana y a la evangelización 

de la familia trabajadora, especialmen-

te a los sectores más alejados de la 
Iglesia. 

El Instituto Catequista Dolores Sopeña, 
presta su servicio de evangelización en 

la arquidiócesis de Santiago de Cuba: 

En la ciudad: La Anunciación (Micro 9), 

San Pedrito, Santo Cristo de la Salud, 
Arzobispado.  

En el campo dos extensas zonas: San 

José Obrero zona Baconao y Guamá II. 

Por: Catequistas Sopeña  
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Conocimos a Marta hace un par de 

años, la verdad que llegue a su casa 
por pura casualidad. Fui a visitar a mi 

amigo Juan, un anciano que se había 
incorporado al comedor hacia unos 

meses y tenía curiosidad por conocer 

a su familia. Cuando llegue me en-
contré a Marta postrada en una cama 

y al ver aquella muchacha tan joven 
que apenas podía articular palabras y 

mover sus brazos, me interese por 
ella.  

Su abuela me contó la historia: Marta 

es una muchacha de unos 30 años. 
Ella hacia una vida normal, trabajaba, 

tenía su novio y se relacionada con 
su familia, con su barrio y sus amigos 

como cualquier muchacha, pero hace 

unos cinco años le vino una encefalo-
mielitis y quedo totalmente paraliza-

da. Su madre murió y su abuela y 
hermana son las que ahora le cuidan.  

El otro día se nos ocurrió hacer un 

paseo y pasar la tarde con Marta. 
Entonces un grupo de jóvenes de la 

parroquia: Beatriz, Susana, Jordano, 
Juan Carlos y Héctor, subimos a Mar-

ta en la silla de ruedas y nos fuimos 

Por: Hno Manolo Pliego  cmf 
Tomado www.centroclaret.org 
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al Morro para que viera ese lugar a la 
hora de la puesta de sol, después 

bajamos al Malecón de la Alameda y 

paseamos por allí para que 

conociera los nuevos lugares 
de la ciudad. La verdad que 

lo pasamos muy bien y todos 
nos divertimos mucho. Al 

final de la tarde nos comimos 

una piza y regresamos a su 
casa.  

A veces cuando nos ponemos 
en el lugar del otro y compar-

timos nuestro tiempo con 
aquellos que están solos, nos 

hace bien. A veces, Dios nos 

pone en el camino a las per-
sonas. En ellas descubrimos 

el rostro escondido de Dios. 
Desde entonces nos hicimos amigos 

de Marta. Y cuando tengo un ratico 

me gusta ir a visitarla. 

GRACIAS A DIOS 

Aunque me tapo los oídos con la almohada y gruño de rabia cuando 
suena el despertador.   

Gracias a Dios que puedo oír. Hay muchos que son sordos.  

Aunque cierre los ojos cuando, al despertar, el sol se mete en mi ha-

bitación...   

Gracias a Dios que puedo ver. Hay muchos que son ciegos. 

Aunque me pesa levantarme y salir de la cama…  

Gracias a Dios que tengo fuerzas para realizarlo. Hay muchos que 

están postrados y no pueden hacerlo. 

Aunque peleo, cuando no encuentro mis cosas en su lugar porque 

los niños hicieron un desorden…  

Gracias a Dios que tengo familia. Hay muchos solitarios. 

Aunque la comida no estuvo buena y el desayuno fue peor… 

Gracias a Dios que tengo alimento. Hay muchos que pasan hambre. 

Aunque mi trabajo es monótono; rutinario… 

Gracias a Dios que tengo trabajo. Hay Muchos desempleados 

Aunque no estoy conforme con mi vida, peleo conmigo mismo y ten-
go muchos motivos para quejarme… 

¡Gracias a Dios por la vida! 
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Hoy 13 de noviembre tuvo lugar la 

ceremonia de la Bendición de la Ter-
minal Multipropósito del Puerto de 

Santiago de Cuba, obra en colabora-
ción de China y Cuba, por un valor de 

$120 millones de USD. Como había 

quedado con Luis, el funcionario cu-
bano que trabaja con ellos y Jiang Lin 

Cheng, el joven jefe de la obra, ven-
drían a recogerme después de mi 

Misa en San Francisco, a las 11:00 
am. Me extrañó que Luis, acompaña-

do de Elio, otro joven chino del grupo 

(23 años: estudió en Cuba idioma 
español y es uno de los traductores) 

vinieran antes, a las 9:30 am. Era 
para pedirme una estampa de la Vir-

gen de la Caridad y unos jarrones 

para poner flores. Le di una de las 

estampas grandes. Pensaban hacer 

un altar dentro de la carpa que servi-
ría para la ceremonia. Se llevaron de 

paso el acetre y el hisopo con el 
agua bendita. Le di a Elio también la 

homilía para que fuera traduciéndola.  

A las 11 en punto ya estaba aquí de 
nuevo Luis y pasamos a recoger a 

otro cubano en su casa. Entramos al 
lugar y fuimos directamente a las 

oficinas de la Empresa China. Allí nos 
esperaba Jian Lin Cheng y, después 

de revestirme con el alba y la estola, 

salimos, esta vez llevándome el jefe 
en su carro, como un gesto de defe-

rencia, hacia la carpa (ya me habían 
llevado antes allí para que 

“supervisara” el altar). En la carpa 

Por:  P. Valentín Sanz CM  
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había unas mesas, como de come-

dor. Ya estaban todos los chinos y 
casi todos los cubanos y cubanas, 

unas 80 personas.  

Comencé con la introducción que 

tenía escrita en el folleto, seguida de 

la traducción de Elio: “Hermanos y 
amigos: La sencilla ceremonia de 

Bendición que hoy realizamos de esta 
magnífica obra, a petición de la di-

rección de la Empresa encargada de 
su ejecución, es una ocasión de ex-

presar nuestra gratitud a Dios, que 

nos ha permitido comenzarla y con-
fiamos nos permitirá terminarla con 

su ayuda. Queremos expresar tam-
bién la satisfacción por el esfuerzo 

fraternal común realizado por cuba-

nos y chinos. Sirva además para 
agradecer profundamente a todos los 

que han contribuido con sus ideas y 
su sudor al estar haciendo realidad 

este proyecto”. Después de la Señal 
de la Cruz bilingüe, siguió el rezo de 

un salmo responsorial (90, 13-17), 

por Jiang Lin Cheng (el jefe) y yo, 
alternativamente en chino y español 

con la antífona “愿你坚立我们手所做

的工/ Fortalece, Señor, la obra de 

nuestras manos”.  

Luego siguió, primero en Chino (por 
cierto, muy fervorosamente leído por 

Elio) y luego por mí en castellano, el 
Evangelio escogido (Lc 6, 47-49). La 

homilía la leí en español, con la tra-

ducción de cada párrafo por Elio. 
Intenté aplicar la “parábola de las 

dos casas” a la vida personal, fami-
liar y social, con el simbolismo del 

“cimiento firme” de los valores hu-

manos y cristianos, válido tanto para 
creyentes como no creyentes y tam-

bién necesario en todo lo que cons-
truimos en la vida, especialmente 

esta obra del Puerto santiaguero... 
“Por eso estamos aquí hoy. Para pe-

dirle a Dios que nos ayude a termi-

nar bien lo que se comenzó bien, con 
el cimiento firme de la entrañable 

amistad y colaboración fraterna entre 
nuestros pueblos de China y Cuba. 

Estamos seguros de que esta obra, 

bendecida por Dios, permanecerá en 
el tiempo y en el recuerdo de todos. 

Y que al concluirla, podremos decir 
con satisfacción, como dice la Biblia 

al concluir el relato de la Creación: “Y 
vio Dios que lo que había hecho era 

MUY BUENO”, o como dicen nuestros 

hermanos chinos: “十分好！” (10 

puntos bueno, ¡lo máximo! es una 

frase china para alabar algo). Que 
Dios los bendiga a todos ustedes y 

también a sus familias.” Se rieron 

mucho los chinos de la frase y aplau-
dieron todos.  

Continuamos con las preces, los chi-
nos respondían más vivamente que 
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los cubanos, que me parecieron un 

poco “tímidos”. El Padre Nuestro, que 
recité primero en chino y luego en 

español, para concluir con la oración 
y finalmente la Bendición bilingüe. 

Terminé con la aspersión del Agua 

Bendita (expliqué su significado 
“vital”), de mucha aceptación por 

parte de los chinos (no hace falta 
decir de los cubanos y cubanas). 

Hasta hubo algunos a los que no ha-
bía “salpicado” y me decían, para 

sorpresa mía:  

“神父，我们也要神水！”  

(¡Padre, queremos también Agua 

Bendita!).  
 

Había pensado en rociar Agua Bendi-
ta por las instalaciones, pero aquello 

era inmenso y no se me ocurría cómo 
hacerlo... La solución vino de los mis-

mos chinos. Elio me dijo: “Padre, ¿Y 

no es costumbre pasar por las insta-
laciones con el Agua Bendita? Vamos, 

lo llevaremos en un carro”. Personal-
mente me llevó en el suyo, Jian Lin 

Cheng, el joven jefe. Aquello fue 

agotador. Fuimos a 6 sitios diferentes 
y distantes, donde sólo estaba la tie-

rra removida por los bulldozers (todo 
un suplicio para mis neuropáticos 

pies; por suerte llevé zapatos fuer-
tes), excepto en la descomunal mez-

cladora de concreto. Se veía muy 

bien el otro lado de la Bahía (el 

“habitado”).  
 

Y finalmente, el almuerzo, la prometi-

da 中国菜 (comida china), en el sen-

cillo “comedor obrero”, era la comida 

normal del día, deliciosamente prepa-
rada por Nin, el cocinero (y además, 

barbero). Estábamos los dos funcio-
narios cubanos, Jiang Lin Cheng y 

Elio el traductor y yo (para mi ver-
güenza me pusieron tenedor, a pesar 

de que les dije que sabía comer con 

palitos). Después quería traerme a 
casa el mismo jefe, pero conociendo 

la oriental y sagrada costumbre de la 
siesta (trabajan todos los días incluso 

el domingo, pero paran a las 12 has-

ta las 2:00 pm), decliné cortésmente 
el ofrecimiento y le dije que me iba 

con Luis. Me despedí diciendo: “我是

很高薪!” (Yo estoy muy contento), lo 

que me agradeció visiblemente emo-
cionado, con un abrazo... y dos bol-

sas grandes de un café costarricense. 

 
Perdonen lo extenso, pero no creí 

posible resumir más este “hecho in-
sólito” (¿histórico?)...  

Ad maiorem Dei Gloriam! (A mayor 

Gloria de Dios) 
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Cuentan que, después de la penetra-

ción del mar provocada por el ciclón 
del 9 de noviembre de 1932 en Santa 

Cruz del Sur (Camagüey) y que cau-
sara la muerte de más de tres mil 

personas, algunos sobrevivientes 

dejaron de ir a sus iglesias. Estaban 
molestos con Dios y se preguntaban 

por qué Dios les había hecho eso. En 
ellos pensaba al escribir. El paso de 

un huracán nos invita a evaluar, 
aprender y reflexionar para que no 

nos equivoquemos nuevamente y le 

echemos la culpa a Dios de lo que 
son errores nuestros... ¡No le eche-

mos la culpa a Dios de los daños que 
hacen los huracanes! 

-Porque nosotros sabemos que la 

temporada de los ciclones en Cuba 
comienza el primero de junio y termi-

na el 30 de noviembre, por lo que 
tenemos seis meses para preparar-

nos a recibirlos. Sin embargo, poda-
mos las matas tres días antes del 

ciclón, o el mismo día, pudiéndolo 

hacer antes del primero de junio, con 
suficiente antelación y retirando a 

tiempo los troncos y ramas de las 
calles… 

-Porque, durante todo el año, segui-

mos dañando la naturaleza: arroja-
mos basura a las calles (la simple 

caja vacía de cigarros y fósforos, la 
lata de refresco que nos tomamos, 

una sencilla envoltura de papel) y se 

tupen los tragantes. Igualmente vio-
lamos las normas constructivas y no 

usamos el cemento del tipo indicado 

(P-350) para columnas y placas, o no 

ponemos las cabillas necesarias y con 
el diámetro correcto, y hasta usamos 

la salada arena de mar que atacará 
el acero de las cabillas… 

-Porque, lamentablemente, en oca-

siones anteriores hemos vuelto a po-
ner sobre nuestras cabezas techos 

ligeros, lo cual sería “comida para el 
próximo huracán”. ¡Qué bueno poder 

construir casas que resistan a los 
ciclones o que cada casa reconstruida 

tuviese, al menos, una habitación con 

techo de placa que sirva de refugio 
cuando llegue otro huracán! 

-Porque nosotros hemos construido 
nuestras viviendas no en lugares se-

guros sino a la orilla de los ríos, o 

junto a una presa o a un gran árbol, 
o junto al mar… O porque también 

sembramos árboles junto a los pos-
tes de la electricidad que crecerán 

más altos que éstos, o colocamos los 
mencionados postes al lado de árbo-

les grandes como las palmas y coco-

teros, y cuando llega el huracán, de-
rribará esos árboles sobre el tendido 

eléctrico que hará caer a los postes 
que los sostenían. 

-Porque puede también que nos ha-

yamos confiado demasiado y crea-
mos que todos los cubanos estamos 

enterados de que el huracán va a 
pasar y que cada uno sabe que debe 

evacuarse… O no quisimos evacuar-

nos porque asegurábamos que nues-
tra casa iba a resistir… 

Por:  Mons. Willy Pino  
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-Porque pensamos que poniendo una 

precinta sobre los cristales de venta-
nas o vidrieras, ya éstos no se rom-

perán porque resistirán la furia de los 
vientos. 

-Porque puede que, pasado el hura-

cán, volvimos a colocar los tanques 
para el agua (de fibrocemento o de 

plástico) encima de los techos sin 
ninguna protección, y ya podremos 

imaginarnos lo que pasará nueva-
mente cuando llegue el próximo hu-

racán. De la misma manera, volvimos 

a reconstruir la carretera destruida 
por la penetración del mar en el mis-

mo lugar donde estaba, y allí quedó 
esperando nuevamente al siguiente 

huracán… 

 -Porque, quizás, construimos presas 
cuyo dique, si se rompiera, inundaría 

peligrosamente un poblado…También 
se nos podría señalar que hemos 

levantado pueblos en lugares bajos, 
entre el mar y las montañas, o en 

lechos de ríos, por lo que sus habi-

tantes están sometidos, a cada rato, 
a peligrosas inundaciones. ¡Qué 

bueno sería dragar sistemáticamente 
los ríos que atraviesan nuestros pue-

blos, y así impedir que penetren en 

nuestras casas! 

En resumen, ¡cuidemos este planeta 

Tierra, que es nuestra casa común! 
Probablemente, por no cuidar el me-

dio ambiente, ha llegado el cambio 

climático en el mundo y han aumen-
tado los ciclones de gran intensidad… 

Aprendamos la enseñanza que nos 
dan dos conocidos refranes: “Guerra 

avisada no mata soldado, y si lo ma-
ta es por descuidado” y aquel otro 

que dice: “A Dios rogando, y con el 

mazo dando”. 

La hora de los Laicos… 
 

 

Por eso, debemos reconocer que 

el laico por su propia realidad, 

por su propia identidad, por 

estar inmerso en el corazón de 

la vida social, pública y política, 

por estar en medio de nuevas 

formas culturales que se gestan 

continuamente tiene exigencias 

d e  n u e v a s  f o r m a s  d e 

organización y de celebración de 

la fe. ¡Los ritmos actuales son 

tan distintos (no digo mejor o 

peor) a los que se vivían 30 años 

atrás! Esto requiere imaginar 

espacios de oración y de 

comunión con características 

novedosas, más atractivas y 

significativas -especialmente- 

para los habitantes urbanos. (EG 

73)  Es obvio, y hasta imposible, 

pensar que nosotros como 

pastores tendríamos que tener el 

monopolio de las soluciones para 

los múltiples desafíos que la vida 

contemporánea nos presenta. Al 

contrario, tenemos que estar al 

lado de nuestra gente, 

acompañándo los  en  sus 

búsquedas y estimulando esta 

imaginación capaz de responder 

a la problemática actual.  

 

Papa Francisco 
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Termina el año y ya sea por costum-

bre o por ese notable sentido de 
marcar lo temporal que casi siempre 

nos acompaña, nos empeñamos por 
estos días en pasar balance a mu-

chas cosas de nuestra vida, no solo a 

título individual sino también colecti-
vo, como pueblo, como sociedad. Y 

es precisamente esa realidad la que 
anima a esta televidente que le gusta 

escribir, a invitarles a compartir una 
mirada a algo de lo que hemos con-

sumido en esta etapa y que de ma-

nera consciente o no contribuye a 
condicionar nuestro pensar y en con-

secuencia nuestro actuar.  

Durante los primeros meses del año 

compartimos aquellos latidos que la 

mayoría recuerda sobre todo por el 
tema musical, interpretado por Ivette 

Cepeda y que junto  al novedoso di-
seño mucho contribuyó a que esa 

presentación quedara en los televi-
dentes como un agradable suceso.  

Latidos Compartidos contó con una 

alta teleaudiencia que se dice que en 
algún momento sobrepasó la de la 

propuesta brasileña.  

Las razones, al menos para el televi-

dente, pueden ser varias: temas de 
presentación y despedida originales y 

atractivos, una fotografía que mostró 
estar en función de lo que se conta-

ba; edición dinámica o al menos más 

que lo que se acostumbra, y algunos 
rostros que refrescaron el paisaje 

televisivo. Pero el peso de esa popu-
laridad tiene que ver sobre todo, con 

el tratamiento de temas muy actua-
les, con naturalidad, desde una ópti-

ca que al menos ayudó a poner nue-

vos matices en las tonalidades de esa 
misma realidad que nos envuelve y 

en ocasiones nos asfixia cada día. 

Sirva de ejemplo positivo en este 

punto el enfoque hacia el tema reli-

gioso de una de las sub-tramas. 

Sin embargo, preocupan algunas  

ideas que se deslizaron, y que algu-
nos vieron con recelo, como la pre-

sencia de la pareja del “interior” que 
puso el humor pero también la tram-

pa y cierta dosis de pillería no muy 

bien dosificada, o la presencia de 
Angélica, que coincidentemente tam-

Por:  Mercedes Ferrera Angelo 
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poco era de La Habana, y cuyo per-

sonaje aportó, para la mayoría un 
desenlace poco creíble. 

Terminada esta propuesta nos tocó 
¿saborear? “La Sal del Paraíso” una 

oferta efectivamente subida de sal 

que terminó como si fuera un asunto 
de emergencia nacional poner fin a 

un esfuerzo que por lo visto pereció 
en un mar de intenciones.   

Desde el principio, y sin apasionarse 
uno demasiado, saltaba a la vista que 

la balanza de los argumentos se incli-

naba hacia situaciones y personajes 
cuyas existencias se movían dentro 

de contextos poco edificantes provo-
cando inquietudes en no pocos.  Esto 

hizo saltar los resortes de la crítica 

entre el público, sobre todo entre 
aquellos que no se sienten entusias-

mados con la idea de sentarse a ver 
lo que por obligación les toca presen-

ciar en su andar cotidiano. 

Los cubanos somos gente despierta, 

capaces de ver y expresar de muchas 

maneras aquello que no nos gusta.  
Somos también sensibles a hechos y 

situaciones que, aunque sabemos 
que existen, no nos gustaría ver en 

nuestro andar y mucho menos en el 

de las jóvenes generaciones.  

Pensar que una sociedad es perfecta 

ignorando o desconociendo los pro-
fundos recovecos en que se mueve la 

existencia de todo un pueblo, resulta 

muy superficial.  Hacer visibles temas 
que son percibidos como delicados, 

mostrando que hay caminos tortuo-
sos pero que también los hay que 

son rectos y que merecen ser recorri-
dos, teniendo en la mira la búsqueda 

de la verdad, es loable. Pero poner 

juntos y sin más, todo un repertorio 
de temas sin que el espectador lle-

gue a percibir con claridad la riqueza 

que le aportan y mucho menos la 
intención de hacerle pasar un rato de 

agradable esparcimiento, eso se 
acerca mucho a la irresponsabilidad.   

Los especialistas de los medios de 

comunicación y de las ciencias socia-
les saben cuán lejos puede llegar una 

actitud, un criterio, o una propuesta, 
presentada tal vez “ingenuamente” 

en un material de este tipo. Ejemplos 
sobran de lo que esto puede signifi-

car. 

Por el otro lado durante varios me-
ses, muchos de ellos en solitario, 

estuvo al aire la propuesta brasilera 
Imperio, llegada a su fin.  Imperio 

fue producida por la cadena Globo 

entre julio de 2014 y marzo de 2015, 
y fue protagonizada por Alexander 

Nero (José Alfredo  Medeiros), la pri-
mera actriz Lilia Cabral (María Mar-

ta), y otras figuras de un gigante 
equipo de actores y extras.  

La trama, vivida en dos momentos 

de la vida del protagonista, vuelve a 
mostrarnos la “nueva manera” de 

hacer de ese otro imperio que es la 
cadena Globo, de Brasil, dándole más 

espacio y peso en la trama al egoís-

mo, la ambición, la corrupción y 
otros y que ya tuvimos la oportuni-

dad de presenciar en “Avenida Bra-
sil”. 

La novela ganó el premio Emmy In-

ternacional (Premios otorgados por la 
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Academia Internacional de Artes y 

Ciencias de TV a programas de tele-
visión producidos y transmitidos fue-

ra de los Estados Unidos) a la mejor 
telenovela en el año 2015. Y algunos 

actores, entre ellos Alexander Nero, 

lo obtuvo como mejor actor. Sin em-
bargo, un dato curioso, según los 

records del emporio televisivo, el pri-
mer capítulo, emitido el 21 de julio 

de 2014, obtuvo la peor audiencia 
registrada en la historia de la Globo 

para una novela trasmitida en ese 

horario. 

Ante el televidente, un protagonista 

que se creía inmortal y como tal que-
ría, mejor exigía, ser tratado. Hom-

bre fuerte, irreverente, forjado por 

las contingencias de la vida, amante 
de la familia, inteligente, con ambi-

ciones desmedidas. Su contraparte, 
igual de ambiciosa, enamorada pero 

con pensamiento más tortuoso. Ade-
más, algunas sub-tramas interesan-

tes que prometían mas de lo que 

dieron, historias encontradas, renco-
res acumulados y exaltados por el 

paso del tiempo, algunos excesos en 
las actuaciones, y al 

final, un detalle tan 

real como ficticio: el 
Imperio permanece, 

con nuevos rostros, 
nuevos majestades, y 

tal vez nuevas estra-

tegias, pero perma-
nece.   

En fin, siendo sinceros, a esta altura 

ya la mayoría ni recuerda la primera 
telenovela que vimos este año, pero 

tal vez si se acuerde de un gesto, un 
modelito que usó la protagonista, o 

un refrán que puso de moda el per-

sonaje “gracioso”. Como receptores y 
consumidores de este tipo de produc-

to, hoy imprescindible para la mayo-
ría, no proponemos renunciar al dis-

frute que éstos nos proporcionan  
pero tampoco  podemos dejar a un 

lado la condición de ser pensante 

que Dios nos dio como regalo y per-
mitir que nos alimenten mediante 

filos y delicados conductos externos 
como si nuestro cerebro permanecie-

ra en coma irreversible.   

Piense en lo que ve y no tome dema-
siado en serio ciertas propuestas que 

al parecer buscan alimentarse de lo 
más preciado que tiene el hombre, 

su inteligencia. Disfrute pero no re-
nuncie a pensar, a pensar desde la 

óptica de los valores cristianos y a 

optar por una nutrición audiovisual 
sana, inteligente y de calidad para 

Ud. y su familia.   
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INSTALANDO AMOR 
 

 

CLIENTE: Estoy teniendo algunos 

problemas, ¿me podría ayudar? 

SERVICIO CLIENTE: Sí, creo que le 

puedo ayudar. ¿Podría usted instalar 

AMOR? 

CLIENTE: Claro que puedo hacer 

eso. No seré muy técnico, pero estoy 
listo para instalarlo ahora mismo. 

¿Qué tengo que hacer primero? 

SERVICIO CLIENTE: El primer paso es 

abrir su CORAZON. ¿Ya localizó su 

corazón? 

CLIENTE: Sí, ya lo localicé, pero hay 

algunos programas que están corriendo ahora. ¿Lo puedo ins-

talar aún cuando estos programas están corriendo? 

SERVICIO CLIENTE: ¿Cuáles son los programas? 

CLIENTE: Déjeme ver, HERIDAS.EXE, BAJAESTIMA. EXE, RESEN-

TIMIENTO.EXE y RENCOR.COM están corriendo actualmente 

SERVICIO CLIENTE: No hay problema, AMOR va a borrar auto-

máticamente HERIDAS.EXE de su sistema operativo. Tal vez 

permanezca en su memoria permanente pero no le causara 

más problemas. AMOR eventualmente sé "sobre escribirá" en 
BAJAESTIMA.EXE con un módulo propio llamado ALTAESTI-

MA.EXE. Sin embargo, usted tiene que deshacerse por comple-

to de RENCOR.COM y RESENTIMIENTO.EXE. Estos programas 
impiden que AMOR pueda ser instalado correctamente. 

¿Podría usted desactivarlos? 

CLIENTE: No sé cómo desactivarlos. ¿Me puede ayudar dicién-

dome qué hacer? 

SERVICIO CLIENTE: Claro. Por favor vaya a su menú de INICIO e 

ejecute PERDON.EXE. Repita esta operación tantas veces sea 

necesario para que RENCOR.COM y RESENTIMIENTO.EXE se 

hayan borrado por completo. 

CLIENTE: Bueno. Ya lo hice. AMOR sé está instalando, auto-

instalando!!!!. ¿Es normal qué esto pase? 

SERVICIO CLIENTE: Sí, es normal. Usted va a recibir un mensaje 

que dice: “AMOR se instalará por el resto de vida activa de su 

CORAZON”. ¿Ya le apareció este mensaje? 

CLIENTE: Sí, lo estoy viendo. ¿Significa que ya terminó de insta-

larse? 
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SERVICIO CLIENTE: Así es, pero recuerde que usted tiene sólo el 
programa básico. Usted necesita empezar a conectar su CORA-

ZON a otros CORAZONES para que pueda recibir las actualiza-

ciones. 

CLIENTE: ¡Oh no, tengo un mensaje de error y apenas lo instalé! 

¿Qué hago? 

SERVICIO CLIENTE: ¿Qué dice el mensaje? 

CLIENTE: Dice: “Error 412 * EL PROGRAMA NO HA CORRIDO EN 

SUS COMPONENTES INTERNOS”. ¿Qué significa eso?  

SERVICIO CLIENTE: No se preocupe, ése es un problema común. 

Significa que AMOR se ha sido configurado para correr en CORA-
ZONES externos, pero que aún no ha sido configurado para co-

rrer en su propio corazón. Es uno de esos asuntos de programa-

ción muy complicados, pero en lenguaje común significa que 
usted primero tiene que AMAR su propio CORAZÓN antes de 

que AMAR a otros. 

CLIENTE: Entonces, ¿qué hago? 

SERVICIO CLIENTE: ¿Puede usted encontrar el directorio llamado 

"AUTO-ACEPTACIÓN"? 

CLIENTE: Sí, aquí está. 

SERVICIO CLIENTE: Haga un click en los siguientes archivos y 

luego cópielos al directorio "MI CORAZÓN": PERDÓN.DOC, AU-

TOESTIMA.TXT, AUTOVALORACIÓN.TXT y BONDAD.DOC. El 

sistema va a sobre-escribir cualquier archivo conflictivo y empe-
zará a corregir cualquier programación defectuosa. Usted tam-

bién necesita borrar AUTOCRÍTICA.EXE de todos los directorios, 

y después vaciar su bandeja de reciclado para asegurar que se ha 

borrado por completo y que no volverá a causar problemas. 

CLIENTE: Listo. ¡Hey, MI CORAZÓN se está llenando ahora con 
otros archivos. SONRISA.MPG está desplegada en mi monitor en 

este instante y muestra que TERNURA.COM, PAZ.EXE y ALE-

GRÍA.COM se están copiando solos en "MI CORAZON"! 

SERVICIO CLIENTE: Entonces AMOR está instalado y corriendo. 

De aquí en adelante usted puede manejar la situación. Algo más 

antes de que la deje... 

CLIENTE: Sí. 

SERVICIO CLIENTE: AMOR es un programa gratis. Asegúrese de 
dárselo completo y con sus diferentes módulos a toda persona 

que conozca, a todo aquél que se cruza en su vida. Ellos a su vez 

lo compartirán con más gente y le regresarán nuevos módulos 
muy INTERESANTES. Con toda seguridad, usted se va a sentir 

agente de un mundo nuevo y mejor. 
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cindible de creencias firmes, o sea 

tiene claro sobre cuáles cosas man-
tendría firmemente “contra viento y 
marea” y saliéndose de “su zona de 
confort” valora cambios en las convic-

ciones razonables, con otras perspec-

tivas y elige 
cambiar o  no -

según el con-
texto- sus pro-

pias actitudes 
ya fundadas en 

experiencias e 

historias perso-
nales más am-

plias.  

Y esto ocurre por-

que normalmente los 

sistemas de creen-
cias, se manifiestan 

-entre el compromi-
so y la flexibilidad- 

como en una línea 
de continuidad en-

tre las mentalidades 

cerradas y las men-
talidades abiertas.   

Rokeach, investiga-
dor de la Psicología 

Social, declaraba 

que las personas 
pueden optar a es-

Un estimado profesor me decía: el 
compromiso, la flexibilidad, y el amor 
y lo trascendente, son pares dialécti-
cos¹, y la mirada de lo diverso permi-
te consolidar la identidad. Le pedí per-

miso para apropiarme de estas ideas 

y accedió. 

Este tema podría verse en la perspec-

tiva de los valores² cuyas categorías 
son: multiplicidad-complejidad versus 

simplicidad, y centralidad versus peri-
feria. 

Y según se apropien de los valores así 

se derivan las actitudes: una persona 
en cuyo universo todo es central, im-

portante, se convierte en un fanático.  

Una persona que no tiene nada cen-

tral o casi nada importante, 

intenso, o válido, se llama 
invertebrado actitudinal: 

ése o ésa no tienen na-
da que cambiar, por-

que todas sus con-
cepciones, creen-

cias, varían cons-

tantemente.  

La persona madura 

opera en la apro-
piación de los valo-

res con un núcleo, 

mínimo, impres-

Por: Pedro I. González Villarrubia 

“Educar es depositar en cada hombre toda la obra humana que le ha ante-
cedido: es hacer a cada hombre resumen del mundo viviente, hasta el día 
en que vive: es ponerlo a nivel de su tiempo, para que flote sobre él, y no 

dejarlo debajo de su tiempo, con lo que no podrá salir a flote; es preparar el 
hombre para la vida” José Martí. 

(Escuela de electricidad, La América, Nueva York,  
noviembre de 1883, Obras Completas, tomo 8, página 281.  
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tar abiertos a la realidad todo lo posi-

ble, y a cerrarse cuando lo considera 
necesario. Ser cerrado tiene dos orí-

genes: es una manera de defenderse 
de algo amenazador, y por otra parte 

es una forma de dar estructura a 

nuestro caos interior: 

Erase una vez un escorpión* alre-
dedor de una charca. Se acercó 
desde la rivera a una ranita que 
nadaba libremente. Como él no 
sabía nadar, le pidió a ella que lo 
trasladara en su hombro. Ella se 
negó, porque era razonable, la 
posibilidad de ser aguijoneada. Al 
final, él la convenció aludiendo 
que si él procedía morirían ambos 
ahogados.  

Ya sobre el dorso, en la parte más 
profunda de la charca, él le clavó 
su aguijón. ¿Por qué lo has he-
cho? -preguntó ella en estado pre-
mortem. No puedo ser de otra 
manera – contestó él.  

Tampoco se debe declarar que una 

persona es absolutamente “des dog-
matizadora”, ni “personalidad dog-

mática” porque dependerá de la pos-
tura que tome, en circunstancias 

concretas, para una mejor adapta-

ción de la realidad.  

Un ejemplo histórico de anti conven-

cionalismo a ultranza fueron los mo-
vimientos hippies de los años '60 y 

'70 del siglo pasado. Un sano anti 

convencionalismo tampoco debe ser 
confundido con rebeldía moderna o 

postmoderna, porque sería alimento 
de egoísmos sectarios. 

Cuando se piensa a niveles sociales, 
con todos y para el bien de todos, - 
parafraseando a Martí, se debe tra-

bajar sobre todo en la formación de 
los más jóvenes, que deben prepa-

rarse para la vida. No fundamos un 

futuro mejor aplaudiendo rebeldes 
sin causas, ni manteniendo una sub-

cultura de mulos con cencerros. La 
actividad creadora, comprometida y 

flexible, es auténticamente flotado-
ra³: porque el amor, es lo que permi-
te -dialécticamente- trascender.  

 
 
Referencias: 
1. El Grupo Social. Instituto Internacional de 

Teología a Distancia, Madrid, 1996. 
2. ¹Puede definirse la dialéctica como el dis-

curso en el que se contrapone una determi-
nada concepción o tradición, entendida co-
mo tesis, y la muestra de los problemas y 
contradicciones, entendida como antítesis. 
De esta confrontación surge, en un tercer 
momento llamado síntesis, una resolución o 
una nueva comprensión del problema. Este 
esquema general puede concretarse como 
la contraposición entre concepto y cosa en 
la teoría del conocimiento, a la contraposi-
ción entre los diferentes participantes en 
una discusión y a contraposiciones reales 
en la naturaleza o en la sociedad, entre 
otras. 

3. ²El proceso de desvalorización siempre ha 
estado presente en todos los tiempos y civi-
lizaciones; empero no tan acentuadamente 
como en la contemporaneidad. 

4. Aunque todavía existen personas que reve-
lan una gran calidad humana, es decir, que 
asumen las normas universales de toda so-
ciedad, tales como el respeto por la vida, el 
respeto hacia los demás la paciencia, la 
amistad, la tolerancia, la honestidad, la res-
ponsabilidad, la solidaridad, la colaboración, 
la capacidad de crítica, autonomía, volun-
tad, valentía, sentido de la justicia, y el 
amor a la libertad. 

5. Una parte de la población reproduce lo 
opuesto: preferencia hacia algún hijo, la 
negligencia, el engaño, la agresividad, la 
envidia, violencia intra familiar, la desinte-
gración, la deshonestidad, la desigualdad o, 
la desconfianza, o escasa comunicación, 
etc.  

6. (Tomado de Wikipedia) 
7. ³ Suscribo este término por respeto a la 

idea original pero admito que me resulta 
chocante por la connotación contextual – 
un tanto peyorativa - que tuvo la frase: Cu-
ba, república de corcho. 
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Según el Diccionario Vox la dignidad 

es “la cualidad del que se hace valer, 
se comporta con responsabilidad, 

seriedad y con respeto hacia sí mismo 
y hacia los demás y no deja que lo 

humillen ni degraden”. Este concepto 
nos permite distinguir que dicha cua-

lidad nos define como personas, y lo 

somos desde la concepción: lo mismo 
a los nueve meses, a los nueve años, 

que a los noventa. Cuando el indivi-
duo ha llegado a la hermosa etapa de 

la vida que es la vejez, por desgracia, 

en ocasiones trae consigo achaques y 
desmemorias que provocan en la fa-

milia una actitud diferente, no siem-
pre positiva. Lo consideran carga y 

vergüenza, y que, por tanto puede 
recibir cualquier trato, ya que no pue-

de valerse por sí mismo o mostrar el 

Por: Leonor Grethel Sierra Salas 
Comunicadora de Cáritas Diocesana Santiago de Cuba 

carácter y la personalidad que quizá 

una vez fue objeto de respeto. El an-
ciano continúa manteniendo su condi-

ción de persona y por tanto, necesita 
conservar su dignidad, también espe-

ra que se dirijan a él/ella de forma 
considerada, y si no lo espera porque 

conscientemente le es imposible, en-

tonces, lo merece. Si de una escala 
de trato digno se hablase para cada 

edad, esta recibiría las puntuaciones 
más altas. Ha vivido más, es fuente 

de experiencia, de sabiduría, la condi-

ción humana está más arraigada en 
este ser añoso que en los más jóve-

nes.  

Todo el año el Programa de Personas 

Adultas Mayores de Cáritas se dedicó 
a trabajar justamente este tema. Para 

dar un cierre a este período se 
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reunieron nuevamente las diócesis 

orientales en el Encuentro Zonal de 
Personas Adultas Mayores, celebrado 

en la casa de retiros y convivencias 
del Cobre del  4 al 6 de noviembre. 

Un fin de semana de celebración, 
aunque con su dosis de reflexión, 

trabajo en equipos y síntesis del año. 

Sin embargo, la alegría primó por 
encima de todo. No solo porque así 

estuviera planificado, sino porque los 
asistentes en esta ocasión pusieron 

más ímpetu, energía y corazón a la 

realización del encuentro. No fue el 
caso de aquellos grupos flemáticos a 

los que hay que levantar de sus 
asientos a la fuerza para integrarlos 

al ejercicio lúdico. Ellos mismos hicie-
ron la fiesta. Y al igual que niños sin 

vergüenza a padecer el ridículo, prac-

ticaron juegos  y bailaron todo tipo de 
género musical, todo lo cual me hizo 

desear tener esa disposición física y 
actitud espiritual si consiguiera llegar 

a edades más avanzadas. Y recordan-
do a la señora de 80 años de aquel 

show caza talentos de Inglaterra, 

quien dejó boquiabiertos a los jueces 
al bailar salsa y ser lanzada por los 

aires por su pareja, así me confirma-
ba que solo cuando la vejez se en-

tiende como un estado físico y  men-

tal patológico, entonces uno sí que se 
vuelve viejo. 

Tras la llegada de los participantes de 
las diócesis: Santiago, Bayamo-

Manzanillo, Holguín-Las Tunas y 
Guantánamo-Baracoa, se realizó una 

dinámica de presentación. Pollos, pe-

rros, lobos, sapos, pericos y todo de 
tipo de animales de zoológico y de 

granja se dieron a conocer. Los pre-
sentes se vieron en el grato juego de 

imitarlos y los valores histriónicos de 
cada uno provocaron la risa colectiva 

y fue el augurio de un buen comien-

zo. La alegría continuó con los peque-

ños detalles, regalos productos del 
esfuerzo previo de muchos, para que 

todos se llevaran un recuerdo a casa. 
A propósito, para propiciar una vez 

más el intercambio generacional, no 
solo estuvieron presentes los ancia-

nos, sino que se contó con la partici-

pación de la nueva generación: algu-
nos niños, adolescentes y jóvenes 

compartieron con los mayores como 
iguales. Se vieron en la necesidad de 

integrar grupos de trabajo en los que 

se escuchó la opinión de todos, po-
niendo en práctica el debido respeto 

por el juicio ajeno, demostración de 
un trato digno.  

El sábado 5 tras los Laudes y un fran-
co silencio en la capilla, donde podía 

imaginar peticiones y agradecimien-

tos a la Virgen, regresamos al gran 
salón. Allí el formador del equipo na-

cional del Programa del Adulto Mayor 
Dr. Marcelino, presentó una conferen-

cia titulada: Incidencia, trato digno y 
relación de ayuda, desde una pers-
pectiva evangelizadora. Partió el con-

ferencista de los orígenes del hom-
bre, para demostrar que somos seres 

sociales y requerimos una vida en 
relación para crecer y progresar en 

nuestra casa-planeta. También aludió 

a la dignidad desde el punto de vista 
del cristianismo: somos dignos por-

que somos hijos de Dios, creados por 
Él a su imagen y semejanza. Ello im-

plica que el hombre debería aprender 
a no discriminar a sus iguales por 

razones de género, raza, edad, disca-

pacidad…Estar preparados para ayu-
dar a los otros es parte de esa vida 

en compañía que compartimos. La 
doctrina social de la Iglesia plantea 

sostener y animar la acción de los 
cristianos en el campo social y se re-

fiere al bien común. Me gustaría com-
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partir las reflexiones de la Madre Te-

resa de Calcuta que el profesor, a su 
vez, compartió con nosotros, para 

aludir al gran reto en la relación de 
ayuda: “Enseñarás a volar, pero no 

volarán tu vuelo; enseñarás a soñar, 
pero no soñarán tu sueño; enseñarás 

a vivir, pero no vivirán tu vida; sin 

embargo, en cada vuelo, en cada vi-
da, en cada sueño, perdurará siempre 

la huella del camino enseñado”. 

Luego de la presentación se generó 

una lluvia de ideas, tras la cual se 

proyectó un material audiovisual so-
bre la diferencia y la supervivencia en 

un mundo donde más importa ser 
“iguales” (en la alegoría del video era 

ser “cuadrados”), y la diferencia se 
discrimina, sin importar los sentimien-

tos o valores. Un mundo de aparien-

cias donde muchas diferencias se 
ocultan y esconden tras máscaras. 

Pero la narración no se quedaría en 
ese punto. Cada equipo tuvo que 

cambiarle el final a la historia toman-
do como base lo que consideraran 

una relación de ayuda adecuada, al-

gunos de ellos lo hicieron con repre-
sentaciones teatrales; además, tuvie-

ron que identificar las actitudes y ap-
titudes de los personajes en el corto.  

Luego Patria, una anciana sabia, ha-

bló sobre la misericordia, antes de dar 
paso al tesoro escondido, que hizo 

revolotear a todos en el jardín del 
antiguo seminario San Basilio Magno, 

en busca de estampitas y palabras de 
los santos, que fueron compartidas en 

reunión posteriormente. Para no per-

der el ritmo de la diversión, parejas 
de antaño y otras creadas para la 

ocasión, bailaron danzón, mambo, 
guaracha, salsa, mientras los jóvenes 

les enseñaron a bailar los de su prefe-
rencia. Los mayores enseñando sus 

entretenimientos de niñez, y los jóve-

nes enseñando a los mayores los ac-

tuales. Es algo para no olvidar: ver a 
“la señorita X entrando en el baile…”, 

o recitar y cantar si es mi joya la que 
encontraron, o hasta torcerme en una 

cadeneta que revienta por el lado 
más débil. Ah, y pobre de quién deja-

ba “morir al pollito”, materializado en 

una toalla blanca. 

Los Jubilados del Caribe hicieron dis-

frutar a su público con música tradi-
cional y popular cubana. Pero pocos 

quedaron esta vez apacibles en sus 

asientos. Bailaron en parejas ya fue-
ran matrimonios, o ancianos y jóve-

nes aunados en la danza para la oca-
sión, ya fuera en solitario, ya fuera en 

círculos o en trencitos. Y algunos de-
finitivamente destacaron por su entu-

siasmo, como la sanluisera que reci-

bió el premio de la popularidad, y a 
quien además, hubo que dárselo en 

papel y todo, para poderlo mostrar en 
su centro de trabajo.  

El domingo lo primero, por supuesto, 
fue visitar a la Virgen en su Santuario 

y participar de la misa. Posteriormen-

te continuó el trabajo en equipos, en 
esta ocasión se trató sobre los pro-

yectos, tan necesarios en nuestros 
núcleos diocesanos y comunidad. Ca-

da equipo dio sus criterios sobre lo 

que se necesita para que un proyecto 
resulte productivo y sostenible. Las 

ideas más significativas fueron: man-
tener un compromiso con el proyecto 

y sus miembros, tener iniciativas, in-
volucrar a la comunidad, trabajar 

desde el punto de vista intergenera-

cional, adquirir financiamiento y bus-
car apoyo de ser posible, estar aten-

tos a las necesidades de las personas 
que habitan el lugar donde se desa-

rrolle, ser constantes, realizar estu-
dios de mercado, identificar los pro-

blemas y el potencial humano, gestio-
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nar los locales, conseguir la materia 
prima, incentivar el voluntariado, lo-

grar bajos costos de producción, per-
severar en la búsqueda de la calidad 

y aprender a reciclar. 

En un papelógrafo los jóvenes y no 

tan jóvenes colocaron imágenes y 

frases bíblicas y todo tipo de motivos 
de jardín: flores, árboles, mariposas y 

aves, símbolos de la vitalidad de los 
valores cristianos. Una foto grupal 

como cada año, y por supuesto, la 

Expoventa de las diócesis. Santiago 
de Cuba destacó por sus alimentos 

conservados y sus condimentos ela-
borados con técnicas aprendidas en 

los talleres. Otras mostraron el pro-
ducto de sus clases de corte y costu-

ra, así como del trabajo con tejidos. 

Las cerámicas que daban vida a ani-
males marinos, los sonajeros, los pe-

luches para niños, los utensilios de 
cocina como agarraderas, delantales 

y manteles, las bolsas echas con ma-
teriales reciclables, muñecas de trapo 

y una infinidad de objetos elaborados 

mayoritariamente a partir de los co-
nocimientos adquiridos en los cursos 

y con pocos recursos. La creatividad y 
el concepto de reutilizar lo que ya 

supuestamente dejó de ser funcional 
dieron estos resultados, que llamaron 

la atención de todos e hicieron gastar 

los ahorritos de unos cuantos. 

Por si fuera poco contamos con un 

declamador profesional, que amenizó 
con poemas de amor cada jornada. 

De igual forma celebramos el cum-

pleaños número 70 de una de las 
asistentes, con cake y canto incluidos. 

Disfrutamos de su semblante emocio-
nado…y también del cake. 

Luego de la oración final llegó la hora 
de compartir lo que más nos gustó y 

lo que no gustó tanto. No hubo queja 

alguna, porque cada día estuvo con-
cebido para llenar de alegría y goce a 

los presentes, para favorecer la co-
municación y el intercambio, para 

hacer amigos.  
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cas, sin sentido. El corazón no le latía 

como cuando lo reza en su español 
natal, el mismo en que  le hablaba su 

madre cuando le mimaba y también 
le regañaba. Se le antojaba pensar 

que aunque Dios conoce nuestras 

necesidades antes de hablar, entien-
de todos los idiomas porque el len-

guaje del amor es universal, su  alma 
no vibra bien si no le hablan en espa-

ñol.  

En español, él no se siente extranje-

ro por muy lejos que esté de su tie-

rra y de su infancia, en español las 
palabras cobran vida y se transfor-

man en sentimientos. 

Ahora comprende las palabras de 

una vieja amiga que cuando le vio 

aprendiendo el Padrenuestro en in-
glés, sorprendida y con orgullo rezó 

parte del Padrenuestro en el idioma 
de Shakespeare, luego lo interrumpió 

y continuó en español, diciéndole: 
“así, en español, para que Dios nos 

entienda mejor”.  

 Amaneció un día soleado, de mucho 

calor, cielo azul de pocas nubes y mi 
patria se abrió a mis ojos.  Nostalgia 

del emigrante: las simplezas cotidia-
nas del día y la naturaleza recuerdan 

la tierra querida. Era domingo, día 

del Señor, y el caminante entró a la 
iglesia  católica más cercana para 

encontrarse con Dios y celebrar la 
eucaristía. 

Comenzó la misa mas no pudo parti-
cipar. Nadie se lo impidió, nadie le 

prohibió nada. Estaba presente, mi-

raba, escuchaba, rezaba, cantaba, 
pero algo faltaba dentro de su ser. El 

sacerdote hablaba en otro idioma, las 
canciones y las oraciones eran en un 

idioma diferente al que él estaba 

acostumbrado a conversar con Dios. 
Capricho de seres humanos movidos 

por la tradición y las costumbres.  

Se sentía “extranjero” rezando el Pa-

drenuestro  y el Avemaría en otro 
idioma, le sonaban a palabras hue-

Por: Camilo González González 
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En el año 1991, en la parroquia de 

San Joaquín de San Luis, pastoreada 
por los padres paúles y acogidos en 

esta diócesis por monseñor Pedro  
Meurice, iniciamos las catequesis del 

Camino Neocatecumenal siendo pá-

rroco el P. Arturo Niño c.m. este pri-
mer anuncio del kerigma fue procla-

mado por el equipo de catequistas de 
la primera comunidad de Santa Cata-

lina Labouré de Madrid. Surgió así la 
primera comunidad de San Joaquín 

de San Luis, arquidiócesis de Santiago 

de Cuba. 

El 4 de noviembre del 2016, en el 

Santuario del Cobre, a los pies de la 
Virgen de la Caridad, presididos y 

acogidos por nuestro arzobispo Mons. 

Dionisio, los 175 catecúmenos que 
caminan en las seis comunidades, 

cinco en San Luis y una en la comuni-
dad de Mella, unidos a las comunida-

des madres de Madrid y el País Vas-

co, acompañados de algunos sacer-
dotes y fieles  de nuestra diócesis, 

nos congregamos a las cinco de la 
tarde para celebrar la eucaristía y dar 

gracias a dios por las maravillas reali-

zadas  en favor de nuestra parroquia  
a través   de este carisma suscitado 

por el Espíritu Santo para la nueva 
evangelización y llevar al pueblo  el 

Concilio Vaticano II 

Don del Espíritu Santo: entre los nu-

merosos dones que el Espíritu Santo 

ha suscitado para poner en práctica 
la renovación deseada por el Concilio 

Vaticano II está el Camino Neocate-
cumenal, que en sus estatutos  apro-

bados por la santa sede de forma 

definitiva el 11 de mayo de 2008 es 
definido como: “un itinerario de for-

mación católica, válida para la socie-
dad y los tiempos de hoy”, que se 

ofrece” al servicio 
de los obispos co-

mo una modalidad 

de realización dio-
cesana de la inicia-

ción cristiana y de 
la educación per-

manente de la 

fe”(art.l,2).  

Hay que descubrir 

las riquezas del 
bautismo a través 

Por: P. Arturo Niño C.M.  
y equipo de catequistas del Camino 
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con piedra nueva. Donde las vigas 

están podridas construiremos con 
nueva madera. Donde las palabras 

no se pronuncian construiremos un 
nuevo lenguaje. Hay un trabajo co-

mún, una iglesia para todos y un ofi-

cio para cada uno. Cada cual a su 
trabajo”. Confiamos esta tarea a la 

protección de la Virgen María que 
inspiró  a Kiko  la tarea de “hacer 

comunidades cristianas como la fami-
lia de Nazaret, que vivan en humil-

dad, sencillez y alabanza”. 

San Juan Pablo II decía, en la carta a 
Mons. Cordes sobre el camino: 

“deseo por lo tanto que los hermanos 
en el episcopado valoricen y ayuden -

junto con sus presbíteros- esta obra 

para la nueva evangelización…” 

Presencia del camino: el Camino en 

San Luis y Las Tunas. 

-En San Luis (San Joaquín): seis co-

munidades. En total 175 hermanos 
caminando  hacia  el nuevo naci-

miento en Cristo a través del bautis-

mo. 

-En Las Tunas: una comunidad con 

45 hermanos en este itinerario de 
formación católica. 

“El pobre pueblo del campo está 

hambriento de  el pan de la palabra 
(San Vicente De Paúl)….los obreros 

son pocos, la mies es mucha. Ore-
mos al dueño de la mies que envíe 

obreros  a su mies”. 

de un itinerario que se basa en el 

trípode palabra-liturgia y comunidad. 

Reconstruir la iglesia: decía el papa 

pablo vi “nuestro tiempo tiene la ne-
cesidad de reemprender la recons-

trucción de la iglesia, casi psicológica 

y pastoralmente como si comenzase 
de nuevo, desde cero, por así decir, a 

regenerarse”. 

Si el señor no construye la casa: co-

mo contemplamos en el libro de 
Nehemías 4,1-12 los constructores 

llevaban en una mano la espada y en 

la otra el instrumento de trabajo. Hoy 
también hay que reconstruir la iglesia 

desde los cimientos. Con  Chesterton 
podemos ver en la espada el símbolo 

de la razón  que estudia la realidad 

circundante y en el instrumento de 
trabajo la  representación de la ima-

ginación que descubre nuevos méto-
dos de trabajo que sugieren nuevos 

modos de construir.  

El Camino está empeñado en este 

construir en la tarea de la nueva 

evangelización. Nos ayuda a hacer 
comprender esta tarea el gran poeta 

anglo-americano T.S. Eliot en los co-
ros de su libro La Roca, donde hace 

decir a un coro de obreros palabras 

adecuadas a este quehacer: “en los 
lugares abandonados construiremos 

con ladrillos nuevos. Hay manos, má-
quinas y arcilla para nuevos ladrillos, 

y cal para nueva argamasa. Donde 

los ladrillos han caído construiremos 
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Para cuando Sor Filipina bajó de las 
nubes, ya le tenía toda la cara llena de 
natilla al pequeño Denis, quien parecía 
el monstruo de un pantano de chocola-
te. La pobre Sor Filipina, a pesar de sus 
muchos años era como esos globos 
llenos de helio, que se escapan al me-
nor descuido, por eso Dios la hizo ami-
ga de sor Filipa, que era como la niña 
que mantiene el globo a salvo. Pero 
esta vez a la monjita la aquejaba algo 
mayor que tener la cabeza llena de 
pájaros y embelesos. Se le había colado 
debajo de la cofia un sueño testarudo, 
de esos que no desaparecen al soñarse, 
sino que se repiten todas las noches 
como disco rallado.  

Luego de pedir disculpas y lavarle la 
cara al pequeño fue a ver a su mejor 
amiga.  

Sor Filipa estaba donde siempre, aten-
diendo a los bebitos en los cuneros del 
orfanato.  

 Tengo un sueño recurrente. - le 
confesó en un susurro, con esa her-
mosa manía de sonrojarse como 
quinceañera.  

 ¿Recuquién?- Preguntó la otra sin 
dejar de entalcar a un nené. Recu-
rrente: Que se repite.- aclaró bajan-
do el tono, como si los bebitos pu-
dieran entenderla.  

 Ah, ya sé- reprochó la amiga sin 
asombro.- Otra vez sueñas que eres 
novia de Pavarotti, ¿no?  

 No, no, no Dios me libre, eso era 
antes. Ahora sueño que estoy sen-

tada en el patio y de repente co-
mienzo a elevarme, como si una 
fuerza extraña me impulsara. Al 
principio, creí que había llegado mi 
hora. Sentí un poco de temor y tris-
teza, luego me resigné y ascendí 
dispuesta. Era una sensación muy 
agradable, distinta a lo que imagi-
né. El viento hacía revolotear mi 
hábito y el sol refrescaba mi rostro, 
mientras mis pies se alejaban del 
suelo, haciéndome sentir tan leve 
como una mariposa. Subía, subía, 
subía pero cuando estaba a punto 
de tocar las nubes, me desplomé 
inexplicablemente, como si la mis-
ma fuerza que antes me aventaba, 
me trajera de regreso. Aliviada pen-
sé que se trataba de algún error y 
por eso me devolvían, pero era tal 
el impulso que tuve miedo de aca-
bar de cabeza en el infierno.  

Por: Héctor Luis Leyva Cedeño  

Mención en el  XIV Concurso Literario Viña Joven y premio colateral del 
Instituto Pastoral Pérez Serantes. 
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En este punto de la historia, Sor Filipina 
hizo una pausa y ambas se persignaron 
como apretándose botones en la frente, 
el pecho y los hombros. 

 Por suerte siquiera toqué el suelo, 
retrocedí y con mayor impulso volví 
a empinarme, esta vez casi alcanzo a 
ver las sandalias de San Pedro, pero 
nada, solo atrás y adelante, adelante 
y atrás. Desde entonces cada noche 
me esfuerzo para llegar más alto. En 
las mañanas despierto agotadísima 
de tanto ir y venir sin ver el paraíso.  

 ¿Tuviste fiebre? ¿Comiste dulces 
antes de dormir o viste películas de 
extraterrestres?- interrogó Filipa, 
dejando el último bebé en su cuna 
para ir a tomarle el pulso y palparle 
la frente a su amiga, quien respon-
día a todo que no.  

 ¿Es grave mi sueño? -Preguntó alar-
mada como si se tratara de una en-
fermedad.  

 Aun no lo sé, pero debes contárselo 
al padre Adans cuanto antes. Afirmó 
llevándola del brazo.  

Luego de buscar por todas partes halla-
ron al padre Adans disfrazado de mecá-
nico arreglándole los frenos al viejo 
carro de la iglesia. El, que no tenía in-
tenciones de meterse en el confesiona-
rio lleno de grasa, escuchó la historia 
del sueño del Sor Filipina sentado en el 
parachoques de "La cucaracha". Hizo 
un gran esfuerzo para no reír, pues casi 
siempre las confesiones de Sor Filipina 
le resultaban graciosas por tener más 
de despiste que de pecado. Como la vez 
que le tocó lavar los hábitos y puso co-
lorante en lugar de detergente. Al ter-
minar el padre Adans estaba colorado y 
con la nariz a punto de reventar, pues le 
resultaba gracioso figurarse a la herma-
na Filipina leve cual mariposa:  

 Mientras no sueñes con las siete 
plagas de Egipto, todo estará bien.- 
concluyó dándole palmaditas de 
ánimo como bendición.  

Cuando preguntaron qué podía signifi-
car aquel sueño, el párroco había desa-
parecido nuevamente bajo el carro.  

El resto de la semana no fue mejor para 
la beata que en sueños parecía entrenar 
salto de altura, mientras pasaba los días 
dormitando por los rincones. Sus inevi-
tables bostezos interrumpían el rosario 
y las misas. Aumentaban los despistes 
dejando a cada paso un rastro incon-
fundible de cafés salados y sopas dul-
ces, de calcetines en las manos y pija-
mas al revés, de dientes postizos en 
boca de niños y tetinas en boca de vie-
jos. Las hermanas se mostraban extre-
madamente bondadosas impidiéndole 
realizar cualquier tarea por miedo al 
desastre. Sor Filipina, que había enveje-
cido dando lecciones de vitalidad y 
buen ánimo, ahora andaba alicaída y 
taciturna como un pingüino triste a 
causa de un sueño indescifrable.  

El domingo, con la escusa de un al-
muerzo, el padre Adans trajo al obispo 
en "La cucaracha." A la mesa ya se en-
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contraba FiIipina, enfriando su sopa a 
fuerza de suspiros.  

Mientras almorzaban, el padre descri-
bió a su superior el extraño mal que 
aquejaba a su adormilada oveja. Le 
habló del balanceo, del arriba y abajo 
de la ida y la vuelta de la monja que 
sólo abrió los ojos para interrogar ¿A 
caso estoy condenada a quedarme en 
el limbo? ¿No he sido yo lo suficiente-
mente buena como para llegar al cielo 
de un tirón?  

 No hable así hermana. Si alguien 
merece las dádivas de Dios es us-
ted.- Dijo el obispo con algo de re-
gaño y de elogio.- No soy José el 
intérprete de sueños. Pero, a ver: -
¿Soñó usted con vacas gordas o 
vacas flacas?  

 Ni vaquillas, ni vaconas, ni terneri-
tas, ni terneronas... sólo un eterno 
vaivén, un ir y venir sin ver el pa-
raíso. -gimió desesperada sor Filipi-
na.  

 Dejémoselo a Dios, hermana. Sólo 
él sabe el significado de nuestros 
sueños.- Sentenció el obispo restán-
dole importancia para no perder el 
apetito.  

Sor Filipina pidiendo permiso se reti-
ró. No quería amargarles el almuerzo 
con las lágrimas que derramó silencio-
sa en el patio de juegos. Entonces apa-
reció el pequeño Denis, aburrido de 
andar como un angelito peinado con 
raya al medio por la visita del obispo. 
Necesitó lanzarse por el tobogán caer 
revolcado y perder un zapato en la caja 
de arena para volver a ser el mismo. Al 
oír sollozar a la monjita tuvo compa-
sión de ella y se le acercó así, como 
esos gatos cariñosos que para cuando 
uno se da cuenta ya los tiene sentados 
en las rodillas.  

 ¿Qué te pasa? preguntó enjugándo-
le las lágrimas sin ceremonia.  

 No lo entenderás, son cosas de vie-
jas, de monjas viejas...  

 No importa, cuéntamelas, estoy 
aburrido. Con esto del obispo casi 
no he podido hablar con nadie.- 
refunfuñó el pequeño para sí y a la 
buena de sor Filipina se le escapó 
una sonrisa. 

Una vez más sor Filipina narró el ex-
traño sueño que rebotaba en su cabeza 
todas las noches. Al decir de ni su ami-
ga Filipa, ni el padre Adans, ni el mis-
mísimo obispo habían logrado desci-
frar su sueño. El chiquillo se echó a 
reír con el mayor descaro.  

 ¡Que tontos son! ¡Si es muy fácil!  

La monjita se quedó boquiabierta, no 
supo si regañarlo o reírse con él. Denis 
tomó a la monjita de la mano y la llevó 
hasta un rincón, allí la sentó, y ¡PUM¡ 
Dio tal impulso al columpio que Filipi-
na creyó salir disparada hacia el cielo, 
pero cuando estaba en el copito, co-
menzó a descender. De golpe com-
prendió su hermoso sueño y una risita 
interminable inundó el orfanato, el 
templo, la ciudad. Salieron las herma-
nas, los niños, el padre, y hasta el obis-
po a ver quien reía de ese modo.  

Aserrín, aserrán los maderos de San 
Juan... -cantaba filipina que ahora pare-
cía una niña disfrazada. De inmediato 
las hermanas, el padre y hasta el obis-
po comenzaron a columpiarse para 
experimentar la maravilla de ir al cielo 
y poder regresar. Así estuvieron la tar-
de entera, tan olvidados de sus obliga-
ciones que a los chiquillos les costó 
trabajo recuperar sus columpios.  
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Biblioteca Diocesana  San Antonio M. Claret 

Horario:  Martes a Viernes 8 a.m. - 4 p.m. 
Sábado 8:00 a.m. –12 m 
 
 
Título: Dios y la familia 
Autor: Jesús Urteaga 
277 pág. Clasificación: 392.3 V Di. 
Dios y la familia, pretende ayudar a padres e hijos frente al 
ambiente hedonista, permisivista, facilón, que esta genera-
ción deja en herencia a los jóvenes que inician su vida a co-
mienzos del siglo XXI. Estos son algunos temas tratados: Có-

mo encontrarse con Dios, cómo hablar de Él, como preparar a 
los hijos para que marchen solos por la vida. Valores que se 
deben inculcar: laboriosidad, solidaridad, libertad, responsabilidad. Y como 
muy importante: enseñar a luchar y a descubrir el sentido que Dios ha dado 
a sus vidas. 

    

Título: Enchiridion de la familia 
Documentos  magisteriales y pastorales sobre la familia y la 
vida. 1965-1999. Consejo Pontificio para la familia. 

1380 pág. Clasificación: 030 En. 
Ediciones Palabra pone al alcance de sus lectores el fruto 
de un espléndido trabajo del Consejo Pontificio para la 
Familia. Con él puedes instruirte, meditar y dar a conocer 
esto es propio de cristianos todos los documentos magis-
trales y pastorales en torno a la familia y a la vida 1965-

1999.  
 

 

Título: La familia educadora en la fe 
Autor: Luis Fernando Vilchez 
125 pág. Clasificación: 137 V54 M. 
Tiene el lector ante sí un conjunto de reflexiones sobre la 
educación en la dimensión moral de los hijos dentro de la 

familia. Los protagonistas de estas reflexiones son, pues, 
los padres, los hijos, la familia como comunidad humana y 
de fe. También ellos son los destinados de este libro. Este 
libro podrá ser útil si lo leen los padres y los hijos, sobre todo los primeros, lo 
comentan, y prolongan estas reflexiones en la gran tarea educativa familiar.  
 

Otros  servicios…  Servicio de referencia: orientación al usuario sobre el 
uso y manejo de las fuentes bibliográficas o la remisión a otras instituciones 
en la búsqueda y localización de la  información deseada. 

Búsqueda de información: Mediante la  solicitud del usuario, se realizan las 
búsquedas de las posibles fuentes de información que den respuesta al tema 
solicitado.  

Visítenos...  
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Meurice Estíu: a Leyta Edith 
Sánchez Sosa (Sagua de 
Tánamo, Holguín), por el 

cuento Los visitantes. 
PREMIOS DEL JURADO: 
Primero: Juan Isidro Siam 
Arias (Holguín), por la cró-
nica El son más inoportuno 
del mundo. Segundo: Ricar-
do Hodel ín Tablada 
(Santiago de Cuba), por la 
crónica Crónica del poeta 
Ignacio Vázquez, un libro 
abierto a la luz de los días. 
Tercero: René Alejandro 
Páez Berenguer (Bayamo, 
Granma), por el cuento 
Bendito sol. 
MENCIONES:  
Noel Pérez García (Santiago 
de Cuba), por el cuento 
Scarface. Hugo Marinari 
Sexto (Montevideo, Uru-
guay), por el cuento La al-
pargata. Carlos A. Peón Ca-
sas (Camagüey), por la cró-
nica Hemingway y el jesui-
ta. Una anécdota piscatoria 
de Key West. Pedro Arman-
d o  J u n c o  L ó p e z 
(Camagüey), por la crónica 
Entre abejas, vacas y ban-
didos. Héctor Luis Leyva 
Cedeño (Jiguaní, Granma), 
por el cuento El sueño de 
Sor Filipina. 
Juan Isidro Siam Arias 

(Holguín), por el cuento 
Cuando miro a papá. 
FINALISTAS: 
E l sa  San tos  Garc í a 
(Santiago de Cuba), por la 
crónica El viejito que escri-
be. Elsa Santos García 
(Santiago de Cuba), por el 
relato Travesuras de Cachi-
ta. Doris Amelia Era Gonzá-
lez (Cienfuegos), por la cró-
nica El parque José Martí 
de Cienfuegos. Manuel Te-
rrín Benavides (Albacete, 

XIV Concurso Literario Viña 
Joven 
En la noche del 27 de octu-

bre de 2016 tuvo lugar la 
premiación del XIV  Con-
curso Literario Viña Joven, 
que este año convocó los 
géneros CUENTO, RELATO 
Y CRÓNICA. En la tertulia, 
los tres escritores premia-
dos dieron lectura a sus 
obras, y se presentó el 
grupo vocal ADALIAS. Ade-
más de los Premios del Ju-
rado, otras instituciones 
culturales de la ciudad ad-
judicaron premios colatera-
les. La velada  tuvo lugar 
en la sede del Centro Cul-
tural y de Animación Misio-
nera San Antonio María 
Claret de Santiago de Cu-
ba. A continuación presen-
tamos un resumen: 
Participaron 153 obras pro-
cedentes de España, Uru-
guay, Colombia, Argentina, 
Chile y Cuba. 
Relación de entidades que 
otorgaron  premios colate-
rales: Centro Loyola San-
tiago de Cuba: a Juan Isi-
dro Siam Arias (Holguín), 
por el cuentoCuando miro 
a papá. Comisión Diocesa-
na de Comunicación: a 
Reinaldo Cedeño Pineda 

(Santiago de Cuba), por el 
cuento Vergüenza. Comi-
sión Arquidiocesana de  
Cultura del Arzobispado de 
Santiago de Cuba: a Hugo 
M a r i n a r i  S e x t o 
(Montevideo, Uruguay), 
por el cuento La alpargata. 
Instituto Pastoral Enrique 
Pérez Serantes: a Héctor 
Lu is  Leyva Cedeño 
(Jiguaní, Granma), por el 
cuento El sueño de Sor Fili-
pina. Centro Cultural-
Biblioteca Pedro  Claro 

España), por el relato Ráfa-
gas de odio. Reinaldo Cede-
ño Pineda (Santiago de Cu-

ba), por el cuento Vergüen-
za. Leyta Edith Sánchez So-
sa (Sagua de Tánamo, Hol-
guín), por el cuento Los visi-
tantes. José Daniel Martínez 
Rodríguez (10 de Octubre, 
la Habana), por el cuento 
Una historia en la frontera.  
Yamil Díaz Gómez (Santa 
Clara, Villa Clara), por el 
cuento Bajo la multitud. Luis 
Carlos Suárez Reyes 
(Bayamo, Granma), por Los 
pájaros de su noche. Ricar-
do  Hodel ín  Tab lada 
(Santiago de Cuba), por el 
relato Gladys, allá donde no 
llegan las palabras ni el olvi-
do. María de Jesús Chávez 
Vilorio y Yamila Vilorio 
Foubelo (Santiago de Cu-
ba), por el cuento Mariana 
de los Caneyes. Equipo CCAM 

Inician Curso Bíblico  
El 29 de octubre se inició en 
Songo y en La Maya el Cur-
so Bíblico que finalizará, si 
Dios quiere, en el mes de 
Junio de 2017. Todos los 
segundos y cuartos sábados 
de cada mes, más de 80 
personas de las dos comuni-
dades participan en su res-

pectivo Curso Bíblico. Lo im-
parte la Hermana María del 
Carmen Balmaseda, Sierva 
del Corazón de María, que 
vive en El Cristo y ha queri-
do vivir la Misión Comparti-
da con esta Parroquia Purí-
sima Concepción de Ti Arri-
ba. 
La Hna. María del Carmen 
estuvo ya en ambas comu-
nidades allá por los años 90 
y, ahora vuelve de nuevo 
con este importante com-
promiso de ofrecer sus co-
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nocimientos, sus experien-
cias, sus vivencias y com-
partirlos con todas estas 

personas deseosas de co-
nocer y profundizar en el 
mensaje de la Palabra de 
Dios de una manera más 
sistemática, y sobre todo, 
más vivencial, comunitaria, 
familiar y cercana. 
El curso se propone tres fi-
nalidades: ayudar a los que 
lo cursan a enamorarse del 
“corazón” de la Sagrada Es-
critura, Jesús de Nazaret, el 
Dios hecho Hombre por 
amor infinito a cada uno; 
que todos los que partici-
pan puedan hacer suyo el 
Nuevo Testamento a partir 
del conocimiento del Anti-
guo, y que la Oración bíbli-
ca se haga necesaria en la 
vida de cada uno. 
Para lograrlo propone una 
sencilla metodología: expo-
sición, trabajos personales 
y grupales, práctica de ora-
ción (Lectio Divina), Retiros 
en Adviento y Cuaresma, 
tareas para la casa que les 
ayude a descubrir en la vi-
da corriente la presencia de 
Dios y encontrar en la Bi-
blia la exégesis de la vida. 
Para la Parroquia Purísima 
Concepción de Ti Arriba es-

te Curso Bíblico es un paso 
significativo en el compro-
miso de ofrecer a las comu-
nidades una Formación 
Permanente de calidad, y, 
también, un regalo que de 
corazón agradecemos a la 
Hermana María del Car-
men, sabiendo que otras 
comunidades de la Parro-
quia ya lo están solicitando 
y esperan iniciarlo en el fu-
turo. Agradecemos también 
el apoyo de nuestro Arzo-
bispo, Monseñor Dionisio 

García Ibáñez, que ha facili-
tado el poder disponer de 
Biblias y otros materiales 

para el mejor desarrollo de 
este Curso Bíblico.  POR EL 
CAMINO DE EMAUS, LA CA-
RIDAD NOS UNE. P. Juven-
tino Rodríguez.cmf 

Primer encuentro diocesano 
de monaguillos 
El pasado 5 de noviembre 
se realizó en nuestra arqui-
diócesis el primer encuentro 
de acompañamiento de 
acólitos. Se realizó en dos 
lugares diferentes para fa-
vorecer el transporte de los 
participantes. Los acólitos 
de la ciudad se dieron cita 
en la iglesia de Santa Tere-
sita, participando un total 
de 40 monaguillos. En Pal-
ma Soriano se realizó el en-
cuentro de los acólitos de 
los municipios, participando 
14 acólitos de diferentes 
parroquias. Total de acólitos 
participantes tanto en la 
ciudad como en Palma So-
riano: 54. Parroquias parti-
cipantes: San José Obrero, 
Santa Teresita, Santísima 
Trinidad, Santa Lucía, Co-
munidad de los Desampara-
dos, Nuestra Señora del Ro-
sario, San Joaquín y San 

Bartolomé, Baire. Agradece-
mos a los párrocos de estas 
comunidades el haber en-
viado a sus acólitos para 
mejorar su formación y 
acompañarlos en el ministe-
rio que realizan, y anima-
mos a las comunidades que 
faltaron a que se sumen en 
el próximo encuentro. Equi-
po de Acólitos 

Parroquia de San Luis Obis-
po peregrina hasta el tem-
plo Jubilar 
Poco antes de cerrar la 

Puerta Santa y el Año de la 
Misericordia los caneyenses 
fueron a la Catedral a reci-

bir la Indulgencia Plenaria.  
En Camión hasta la Plaza de 
Marte y peregrinando hasta 
la Catedral un considerable 
grupo de hermanos de la 
comunidad San Luis Obispo 
de El Caney atravesaron la 
Puerta Santa. A su paso por 
las agitadas calles santia-
gueras, llevaban en el cora-
zón una petición que se hi-
zo penetrante al llegar 
“Señor ten  misericordia de 
nosotros y enséñanos a ser 
misericordiosos”. Con la ac-
titud del pecador arrepenti-
do fue celebrada la eucaris-
tía presidida por Joan Rovi-
ra sj y rezamos por las in-
tenciones del Papa Francis-
co.  
Agradecemos a Dios por la 
gracia recibida durante todo 

el año y en este especial, 
también por la calidad aco-
gida ofrecida por los herma-
nos de la Catedral. Katerine 
Savón 

Programa de atención para 
niños enfermos crónicos  
En la mañana del viernes 
11 de noviembre, dos pro-
gramas se unieron para be-
neficiar a 23 niños especia-
les en la Parroquia de Baire. 
El programa “Alegrando Co-
razones” del Arzobispado 
santiaguero y la Pastoral de 
la Salud Diocesana, con 15 
niños enfermos crónicos 
atendidos desde este año 
en Baire; y “Aprendiendo a 
Crecer” de Cáritas-Santiago 
con 8 niños atendidos sobre 
todo Down, acogieron con 
alegría al Lic. Eduardo Mon-
toya y su proyecto de 
“Psicopayasos”, del Hospital 
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primeramente en el atrio, 
cada miembro del Apostola-
do con una flor atravesaría 

la Puerta Santa cantando 
Tomado de la mano con Je-
sús yo voy… allí nos espe-
raban Mons. Dionisio Gar-
cía, nuestro arzobispo y el 
P. Rafael Ángel. 
Mons. Dionisio oró junto a 
todos nosotros y nos expli-
có la importancia y signifi-
cado de la rosa que coloca-
mos a los pies de la imagen 
del Cristo de la Misericordia 
y dábamos gracias por las 
indulgencias recibidas. A 
una sola voz repetíamos: 
Corazón de Jesús en ti con-
fío. 
La eucaristía celebrada era 
símbolo de la misericordia 
derramada, recibimos el 
cuerpo del Señor dispues-
tos a imitar su estilo de vi-
da, dispuestos a construir 
el Reino de Dios en Cuba. 
Heddy M. Hernández 

Encuentro zonal de Pastoral 
Juvenil  
El pasado sábado 19 de no-
viembre se dieron cita en la 
Parroquia de Baire, los ani-
madores de la Pastoral Ju-
venil de la zona de los mu-
nicipios de la Arquidiócesis 

santiaguera. Presente en la 
ocasión el P. Eduardo Re-
dondo, asesor su asesor 
diocesano; el Hno. Luis, de 
los paúles de San Luís; y el 
Diácono Rogelio, encargado 
parroquial de Baire. Coordi-
nó la reunión la joven psi-
cóloga palmera Ailín Varela, 
quien se desempeña como 
responsable zonal de la PJ. 
Siguiendo el organizado es-
tilo de trabajo que lleva la 
PJ diocesana, los jóvenes 
siguen “revisando y planifi-

Infantil Norte de Santiago. 
Paralelamente a la activi-
dad de los Psicopayasos 

con los niños, la Dra. Mig-
dia, pediatra asesora de 
“Alegrando Corazones”, co-
menzó a ofrecer un espa-
cio de consulta, reflexión y 
orientación para los padres 
y familiares de estos niños 
necesitados de atención 
especial, algunos con pato-
logías graves y complica-
das.  
Los niños y sus padres dis-
frutaron de dulce y helado 
en medio de la alegría pro-
vocada por un profesional 
de la salud que incorpora 
la sonrisa como magnífica 
terapia. Los niños enfer-
mos crónicos en la parro-
quia de Baire son atendi-
dos por el equipo de Pasto-
ral de la Salud, con la cola-
boración de toda la comu-
nidad, de modo especial 
por los jóvenes. Este pro-
grama incluye ayuda en 
alimentos y artículos de 
primera necesidad que se 
ofrecen según la disponibi-
lidad de los donantes. 
Son grandes las carencias 
de nuestros niños enfer-
mos, pero igual de grande 
es la misericordia de Dios, 

que toma camino, cuando 
encuentra fuerza y empeño 
en los que nos llamamos 
cristianos. Isabel Ferrer– Ma-
ría I. Rosales 

Tomados de la mano 
El sábado 12 de noviembre 
con el corazón lleno de 
amor y alegría nos reuni-
mos, en nuestra querida 
Catedral, todos los grupos 
del Apostolado de la Mise-
ricordia de las diferentes 
parroquias. Nos reunimos 

cando su trabajo”, a la vez 
que reciben formación y 
asesoría. Al finalizar la 

reunión en equipo zonal de 
PJ aprovechó la connotación 
histórica de la localidad bai-
rera, para orar en el sitial 
histórico donde Cuba dio su 
histórico grito de libertad, 
recomenzando sus luchas 
por la independencia nacio-
nal.  
Sigue la PJ diocesana 
abriendo nuevos horizontes, 
uniendo esfuerzos y 
“caminando por la perife-
ria”, ¿y dónde mejor para 
hacerlo, sino aquí, en Baire?
… donde Santiago comien-
za.  Ana I. Díaz - Daniel Botiel 

Solo el amor 
El Proyecto Familia, Amor y 
Reconciliación llegó a su úl-
timo encuentro en Baire, 
entre los fieles asistentes 
que han recorrido la trayec-
toria mensual del proyecto, 
hasta los siempre bienveni-
dos que se suman en la últi-
ma hora. El psicólogo y pro-
fesor Joaquín Gómez, quien 
con su hablar pausado y re-
flexivo nos ha mostrado el 
camino para hacer/construir 
el amor entre todos, reapa-
reció para ofrecernos los 

consejos finales para apren-
der a vivir la plenitud de la 
vida, que él asegura, signifi-
ca vivir en amor: consigo 
mismo, con la familia, la pa-
reja, otras personas, con to-
dos y todo. 
Sin pretender parecer reite-
rativa, de amor se ha habla-
do en los encuentros pasa-
dos. Pero en cada uno se 
han dado las claves para 
alentarnos a dar los prime-
ros pasos en un terreno no 
tan bien conocido -aunque 
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creamos lo contrario-, en el 
que los discursos parecen 
agotados y verbosos.  

Amarse a sí mismo. A fin 
de cuentas, si no nos que-
remos a nosotros mismos, 
cómo querremos a los de-
más. Se refirió a los miedos 
falsos, como aquellos te-
mores que nos hacen pade-
cer, pero que no tienen ra-
zón de ser, porque solo son 
tan fatales en nuestra men-
te, pero en la realidad no 
se justifican.  
Amar en familia. Eso impli-
ca aprender a compartir. 
Quitarse y dar lo poco a 
aquellos que por sangre o 
por elección tenemos más 
cerca. Respetar por encima 
de todo, no pretender mol-
dear a los otros a nuestro 
antojo, no pretender que 
puedan pensar como noso-
tros. Si no aceptamos las 
diferencias en el núcleo fa-
miliar, la convivencia de se-
guro no podrá ser buena. 
Aquello que nos une es lo 
que celebraremos. Dedica-
ción y entrega son cualida-
des que tendremos en 
cuenta.  
El amor en pareja. Nueva-
mente, aquí vale el no pre-
tender transformar a los 

otros como nosotros desea-
mos que sean. Las discu-
siones por nimiedades no 
llevan a ninguna parte, se 
vuelven pequeñas piedras 
que van pesando poco a 
poco y lacerando impercep-
tiblemente. Mirar hacia el 
frente, dejar el pasado en 
el pasado. No ser rencoro-
sos, ser trasparentes, pro-
piciar el diálogo y la escu-
cha. Otra vez, y siempre: 
respetar. 
Amar a las personas, a to-

das las personas. Y esta es 
la parte más difícil. Si no 
conocemos a los demás, 

¿cómo es posible generar 
sinceramente un sentimien-
to como este hacia ellos? 
Porque todos, hijos de Dios, 
tenemos valores y saberes 
que aportar (el pensamien-
to ajeno enriquece), porque 
entre todos crecemos con la 
interacción social y favore-
cemos el desarrollo, porque 
necesitamos de los otros. 
No hay progreso sin inter-
cambio. Y ciertamente no lo 
habrá si dicho intercambio 
carece de amor. Debemos 
también tolerar las indivi-
dualidades y los criterios 
que no compartimos. No 
prejuzgar ni guiarse por las 
apariencias. Disponer nues-
tra común naturaleza, nues-
tras semejanzas, nuestros 
valores, en función de la 
humanidad. Dejemos una 
obra tras nuestro paso, una 
obra producto del amor, y 
que esta sea de utilidad a 
los que se quedan. Leonor 
Sierra  

Retiro de Adviento en el Se-
minario San Basilio Magno 
De los grandes regalos que 
Dios le puede ofrecer a un 

recién ordenado diácono en 
camino al sacerdocio, defi-
nitivamente ha sido el de 
predicar un retiro en un se-
minario; y si este seminario 
resulta ser “el decano” de 
las instituciones cubanas de 
estudios superiores, el re-
galo constituye “todo un 
honor y un compromiso”. 
Para alguien que no hace 
mucho también compartía 
las sillas de un seminario, 
predicar un retiro a semina-
ristas se convierte en una 

donación fraterna de una 
experiencia de vida en Dios, 
marcada por cruces y resu-

rrecciones afines, capaces 
de ofrecer una “luz pecu-
liar”. 
La acogida fraterna, la dis-
ciplina y la atención de los 
ocho seminaristas del Semi-
nario “San Basilio Magno” 
de Santiago, abre el cora-
zón hasta del más novato 
predicador. Esa disposición 
de espíritu me invitó a do-
nar la experiencia, más que 
la lección; la vida y la confi-
dencia, más que el concep-
to.  
La ubicación del Seminario 
en la “Loma de los Desam-
parados” ofrece un encanto 
especial que favorece la 
oración y el silencio, se tor-
na un oasis en medio de la 
ciudad. La pequeña comuni-
dad de formadores y semi-
naristas facilita el clima fa-
miliar. Esto se experimenta 
desde que se llega, pues 
uno además de sentirse en-
tre hermanos, también se 
siente “entre amigos”, ex-
periencia a veces difícil de 
lograr. 
Este diácono, no olvidará 
que su primera bendición 
solemne con el Santísimo 

Sacramento fue precisa-
mente a los seminaristas en 
este retiro, los mismos que 
ofrecieron sus voces con 
gusto en mi reciente orde-
nación, los mismos que sir-
vieron ese día en el altar, 
los mismos que me transpa-
rentaron su cálida cercanía 
en la recta final de mi ca-
mino al sacramento del Or-
den. Nunca sentí más real 
las palabras de san Juan 
Pablo II: “La Eucaristía no 
crea la comunión, la supone 

La Iglesia es Noticia 
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en su propia tierra.  
Donde comienza Santiago 
“la Madre” siempre tendrá 
su lugar. Frank Frómeta-Daysi 
Suárez 

Centro Loyola imparte taller  
El sábado 10 de diciembre 
el Centro Loyola de Santia-
go de Cuba desplazó una 
vez más a sus especialistas 
para ofrecer un taller de 
“Disponibilidad al servicio” 
a una veintena de adoles-

centes y jóvenes en Baire. 
Toda una jornada a doble 
sesión con almuerzo inclui-
do, sirvió a la juventud ca-
tólica bairera para conti-
nuar cultivando la cultura 
del servicio en la Caridad, 
muy a tono con el camino 
espiritual que lleva la parro-
quia en su proceso de revi-
talización pastoral.  
En el próximo año el Centro 
Loyola nos ofrecerá un 
“taller de liderazgo”. Herra-
mienta fundamental para 
que nuestro laicado ocupe 
el espacio que le corres-
ponde con iniciativa, res-
ponsabilidad y creatividad.  
Un agradecimiento a los 
buenos hijos de San Igna-
cio por venir para apoyar-
nos en la necesaria labor 

formativa. Ivonne García-Frank 
Frómeta 

Encuentro Vocacional 
El sábado pasado 10 de di-
ciembre, se realizó en el 
Seminario San Basilio 
Magno el 2º encuentro vo-
cacional del presente curso 
en el seminario. Del mismo 
participaron 6 jóvenes, cua-
tro de Santiago de Cuba, 

uno de Manzanillo y uno de 
Las Tunas. 
El 3º encuentro está planifi-
cado para el sábado 14 de 

y la fortalece”. 
El retiro versó sobre el per-
fil mariano de la Iglesia, 
muy en sintonía con la 
perspectiva vocacional y el 
Adviento. A ella, a nivel 
personal y comunitario en 
la Parroquia de San Barto-
lomé de Baire continuare-
mos encomendando a es-
tos jóvenes. Diac. Rogelio 
Dean  

Velada juvenil mariana  

Medio centenar de jóvenes 
y juveniles de la Parroquia 
de Baire se dieron cita el 
viernes 9 de diciembre, día 
siguiente a la Solemnidad 
de la Inmaculada Concep-
ción, para compartir un 
tiempo de oración y refle-
xión en torno a la Madre 
de Dios. El lugar escogido 
fue las áreas del templo 
parroquial en construcción, 
el mismo templo que los 
jóvenes hace un año lim-
piaron y en el que coloca-
ron una gigante cruz de 
hierro.  
En medio de la oscuridad 
de la noche, la juventud 
católica bairera preparó 
una gran fogata, en torno 
a la cual desarrolló su vela-
da, la cual dio su granito 

de arena al camino espiri-
tual propio del Adviento.  
La comunidad parroquial 
de Baire insiste en marcar 
su espacio en el templo pa-
rroquial en construcción, 
obra detenida desde 1962 
y con cuya terminación so-
ñamos todos.  
Al día siguiente les espera-
r í a  u n  t a l l e r  d e 
“Disponibilidad al servicio” 
ofrecido por el Centro Lo-
yola de Santiago a nues-
tros jóvenes y adolescentes 

Enero Desde ya contamos 
con la oración y el empeño 
de cada uno de nosotros y 
de todos los ministros orde-
nados, religiosos/as y laicos 
en este trabajo tan vital y 
delicado como es el desper-
tar, discernir, acompañar y 
cultivar vocaciones para ser-
vir a un pueblo que no tiene 
pastores suficientes. P. 
Eduardo Redondo  

Festejo a los trabajadores 

de la cultura 
Casi una veintena de traba-
jadores de la cultura se die-
ron cita el jueves 15 de di-
ciembre en la parroquia de 
Baire, respondiendo una in-
vitación de la comunidad 
que quiso ofrecerle justo 
agasajo en su día. 
Trabajadores del Museo Mu-
nicipal y de la Casa de la 
Cultura de la localidad enca-
bezados por sus directores, 
compartieron una velada 
fraterna en medio de audio-
visuales, risas, poesías y un 
sencillo refrigerio. 
Esta experiencia no es para 
nada novedosa en nuestra 
parroquia, se trata de la 
continuidad de un trabajo 
misionero que hace presen-
te a la Iglesia entre los que 

tienen un importante rol so-
cial, para animarles y acom-
pañarles.  
La cultura seguirá siendo 
siempre un camino privile-
giado para la evangeliza-
ción. La fraternidad abre ca-
minos, destruye fortines y 
tiende los puentes para la 
comunión.  
Nuestros hermanos instruc-
tores de arte y museólogos 
baireros siempre tienen sus 
manos disponibles para 
ayudar a nuestra parroquia, 
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porque en ella hacen expe-
riencia de “casa”; allí tea-
tro, canto, poesía, la plásti-

ca y la historia toman una 
perspectiva de Fe y huma-
nismo que inunda y atrae. 
Ivonne García 

Jóvenes Universitarios dan-
do la Hora 
El 23 de noviembre pasado 
en el balcón de Diego Ve-
lázquez, celebramos la gran 
apertura del año pastoral 
con los Jóvenes Universita-
rios  Becados y externos,  
con una muy buena partici-
pación de muchos jóvenes 
de diferentes diócesis, de 
otras iglesias cristianas y 
también no cristianos. Allí 
quedó abierta la invitación 
para el primer encuentro 
formativo del curso, que 
sería el 14 de diciembre en 
la parroquia de San Antonio 
María de Claret. 
En este primer encuentro 
se trató del lugar en la uni-
versidad como jóvenes cris-
tianos, partiendo de las ex-
periencias que ellos viven a 

diario, confrontándolo con 
la Palabra de Dios y sacan-
do actitudes concretas que 

debemos asumir. El asesor 
de la PJ diocesana, el P. 
Eduardo Redondo, compar-
tió con los jóvenes las refle-
xiones de este primer en-
cuentro, y Mons. Jorge Pal-
ma, el cura párroco de 
“Sueño”, los acogió y abrió 
las puertas de la casa. 
Este espacio, los segundos 
martes de cada mes en la 
parroquia de San Antonio 
Ma. Claret a las 7 pm,  ha 
sido pensado no sólo para 
los jóvenes católicos, sino 
también para todos aquellos 
que deseen un acompaña-
miento y precisen de un 
momento escucha, y que 
dejó el compromiso de invi-
tar algún compañero de es-
tudio. Gracias a Dios por 
hacer posible este reen-
cuentro entre los jóvenes 
becados y no becados que 
no pueden participar en los 
grupos de jóvenes  de sus 
parroquias. Gracias a todos 

los que apoyan este espa-
cio, gracias a Monseñor 
Dionisio, P. Eduardo asesor 

de la Pastoral Juvenil y a to-
dos los que confían en los  
jóvenes. Carlos  Fuentes 

Año de la Luz 
El pasado 16 de diciembre, 
la Orden Franciscana Seglar 
celebró el 795 aniversario 
de su fundación. Con la eu-
caristía del día se inauguró 
el “Año para el compromiso 
de Vida o Año de la Luz”, 
que culminará el 16 de di-
ciembre de 2017, con una 
jornada nacional de Admi-
siones, Profesiones y Reno-
vación de votos. 
Durante todo un año la OFS 
nacional, desde la lectura 
de la Regla, su estudio, re-
flexión y oración, buscará 
profundizar en el carisma 
franciscano.  Oren por no-
sotros, seguros de nuestra 
oración por cada hermano. 
Paz, bien y santa alegría. 
José A. Miranda ofs 
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Pésame de los obispos cubanos por la muerte de Fidel 

La Habana, 28 de noviembre de 2016 

   

Los obispos católicos de Cuba, al conocer la noticia del fallecimiento del Dr. Fidel Cas-
tro Ruz, quien fuera Presidente del Consejo de Estado y del Gobierno, expresamos 
nuestras condolencias a su familia y a las autoridades del país. 

Desde nuestra fe encomendamos al Dr. Fidel Castro a Jesucristo, rostro Misericordioso 
de Dios Padre, el Señor de la Vida y de la Historia y, a la vez, pedimos al Señor Jesús 
que nada enturbie la convivencia entre nosotros los cubanos.  

Ponemos bajo el amparo de la Virgen de la Caridad del Cobre, Nuestra Madre y Patro-
na, el futuro de la Patria, para que ella nos proteja y anime a trabajar juntos en orden 
a lograr el sueño por el que José Martí entregó su vida: “Una Patria con todos y para 
el bien de todos”. 

  Secretariado General de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba 

http://zenitespanol.cmail20.com/t/d-l-ddtkkyk-htuyjjkuj-yh/
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¡MONS. WILFREDO PINO ESTÉVEZMONS. WILFREDO PINO ESTÉVEZ  

ARZOBISPO DE CAMAGÜEY!ARZOBISPO DE CAMAGÜEY!  
Tomado de Zenit.org 

El papa Francisco ha nombrado arzobis-

po metropolita de Camagüey, Cuba, a 
monseñor Wilfredo Pino Estévez, trasla-

dándolo desde la diócesis de Guantána-

mo-Baracoa. 

Mons. Willy nació en Camagüey el 12 de 

octubre de 1950. De 13 años ingresó en 
el Seminario Menor "San Basilio Magno" 

en El Cobre. Posteriormente se trasladó 
al Seminario "San Carlos y San Ambro-

sio", en La Habana.  

Recibió la ordenación presbiteral por la 
imposición de las manos del entonces 

Obispo de Camagüey, S.E. Mons. Adolfo 
Rodríguez Herrera (hoy Siervo de Dios) 

el 1º de agosto de 1975 para servir a la 

hoy Arquidiócesis de Camagüey. 

De 1975 a 1980 fue vicario parroquial 

de Nuevitas. Posteriormente, hasta 
1988, estuvo en la parroquia de Florida. 

Durante ese tiempo -1985 a 1995- prestó su servicio como Director Nacional 
de las Obras Misionales Pontificias. De 1988 a 1994, fue párroco de Santa Cruz 

del Sur. En esa fecha fue nombrado Párroco de La Merced y Rector de la Casa 

Diocesana. 

En el año 1997 coordinó el Comité Diocesano que preparó la visita del Papa 

Juan Pablo II a Camagüey. 

A partir del 2004 fue vicario episcopal para la ciudad de Camagüey. Fue tam-

bién director del Boletín Diocesano de Camagüey.  

El 13 de diciembre de 2006 (hace 10 años) se publicó su nombramiento como 
Obispo de Guantánamo-Baracoa y recibió la Ordenación Episcopal el 27 de 

enero de 2007 en la Plaza Pedro. A. Pérez de la ciudad de Guantánamo, por 
Mons. Juan de la Caridad García Rodríguez, arzobispo de Camagüey, junto al 

Cardenal Jaime Lucas Ortega Alamino, arzobispo de La Habana y Mons. Pedro 

Meurice Estíu, arzobispo de Santiago de Cuba. Tomó posesión de la diócesis el 
mismo día, después de la consagración episcopal. Escogió como lema episco-

pal el texto paulino: “Confía en el Señor y haz el bien” Salmo 37,3 

Actualmente es el Presidente de la Comisión Nacional de Comunicaciones. 

Mons. Willy Pino tomará posesión el próximo 21 de enero de 2017 en la  Cate-
dral de Camagüey.- 




